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DATÜB Genel Başkanı Sn. Ziyatdin Kassanov, 
Özbekistan’daki cumhurbaşkanlığı seçimini 

Sn.  Şevket Mirziyoyev’in yeniden kazanması 
dolayısıyla tebrik mesajı yayınladı

Sn. Kassanov mesajında,“Özbekistan’da yapılan cumhurbaşkanlığı 
seçiminde Liberal Demokrat Partiden yeniden aday gösterilen Sn. Şevket 
Mirziyoyev’in oyların yüzde 80,1’ini alması ülke halkının Özbekistan’daki 
değişimi geniş bir şekilde desteklediğinin göstergesidir. 

DATÜB olarak, yeniden Özbekistan Cumhurbaşkanı seçilen Sn. 
Mirziyoyev’e görevinde başarılar diler, seçim sonuçlarının dost ve kardeş Öz-
bekistan halkına başarı, refah ve kalkınma getirmesini temenni ederiz.” dedi.

DATÜB Genel Başkanı ZiyatdinKassanov, 
T.C. Kültür ve Turizm Bakan Yardımcısı 

Sayın Ahmet Misbah Demircan 
ve beraberindeki heyetle bir araya geldi

город/село

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ  ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, что вы, как и прежде, будете с нами.
Подписаться  на газету вы можете в любом отделении  АО «Казпочта».

12 ай/мес.  3 753, 20    3 942, 40

29 Ekim 2021 sayı: 40 (863)

Г. Бердымухамедов 
вручил  К.-Ж.Токаеву 
орден «Битараплык»

Стр. 5

“Bölgede kalıcı barış 
ve kapsamlı 
normalleşmeden yanayız”

4. Sayfa

На прошлой неделе Ассоциация курдов 
Казахстана «Барбанг» провела отчётно-
выборную конференцию, на которой был 
избран новый руководитель этой обще-
ственной организации АЗИЗ ЗИЯЕВИЧ                
АЛИЕВ, который вместе с покойным 
Князем Ибрагимовичем Мирзоевым все эти 
годы тесно сотрудничал с ТЭКЦ «Ахы-
ска». Внес огромный и неоценимый вклад 
в развитие взаимного сотрудничества и 
укреплению дружбы народов.  Из года в год 
кропотливо и всесторонне трудился во имя 
стабильности и согласия между народами 
огромной и свободной страны. 

От имени ТЭКЦ «Ахыска» и организации 
DATÜB  от всей души поздравляем Азиза 
Зияевича Алиева с избранием его на пост 
председателя Ассоциации курдов Казахста-
на «Барбанг» и надеемся на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ! Türk Konseyi Üniversiteler Birliği 
5. Genel Kurulu Türkistan’da toplandı

12. Sayfa

Мемлекеттік тілдің бүгіні мен ертеңі

«Мұқағали» фильмі көрерменге жол тартты
10-бет
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Құрметті Ассамблея 
Кеңесінің мүшелері!

Бүгін бәріміз Тәуелсіздігіміздің 
30 жылдығы қарсаңында жиналып               
отырмыз.

Тәуелсіздік мерейтойы – 
Қазақстан үшін аса маңызды тари-
хи белес. Біз осы жылдарда тұғыры 
мығым, қуатты мемлекет құрдық.

Экономикамызды өркендеттік, 
халықтың әл-ауқатын арттырдық. 
Мұның бәріне берекелі бірлігіміз 
арқылы қол жеткіздік.

Елбасы Нұрсұлтан Әбішұлы 
Назарбаевтың сындарлы 
саясатының арқасында елімізде 
этносаралық және конфессияаралық 
келісімнің бірегей үлгісі қалыптасты. 
Оның тиімділігін әлем қауымдастығы                      
мойындады.

Қазақстандағы тұрақтылық 
пен татулық қоғамдағы ынтымақ 
пен теңдіктен, өзара сенім мен 
құрметтен бастау алады. Қастерлі 
Отанымызда түрлі мәдениеттердің 
үйлесім тапқаны – соның айқын 
көрінісі. Бұл – біртұтас ұлт болып 
ұйысуымыздың басты қағидаты әрі 
айнымас стратегиялық бағдарымыз.

Қазіргі заманда сын-қатерлер 
аз емес. Мұндай жағдайда біз 
жалпыұлттық бірлігімізді одан әрі 
бекемдей түсуге тиіспіз. Сонда ғана 
мемлекеттілігімізді нығайтып, жаңа 
белестерді бағындыра аламыз. 
Ассамблеяның жиырма тоғызыншы 
сессиясында Елбасы осы бірегей 
құрылымға басшылық жасау құқығын 
маған сеніп тапсырғанын білесіздер. 
Бұл шешімді қолдаған баршаңызға 
шынайы алғысымды айтамын.

Мен биылғы Жолдауымда ел 
бірлігін нығайта түсу қажеттігіне 
айрықша мән бердім. Осы маңызды 
жұмыста Ассамблеямыз ең басты 
рөл атқаратыны сөзсіз.

В последнее время нередко можно 
услышать мнение, что Ассамблея на-
рода Казахстана нацелена на защи-
ту и продвижение интересов различ-
ных этнических групп. Это слишком 
упрощенное, одномерное понимание 
ее огромного значения для нашей 
страны. На деле именно Ассамблея 
стала действенным инструментом 
укрепления единства нации и смог-
ла объединить всех граждан вокруг 
идеи общей государственности. Бла-
годаря ее созданию у нас появился 
эффективный механизм предотвра-
щения политизации этнического во-
проса, добавлю, очень сложного по 
своей сути вопроса.

Нельзя забывать, что на заре су-
веренитета многие политики и поли-
тологи предрекали нашему государ-
ству незавидную участь.

Для многих обычных людей и 
даже экспертов их предсказания ка-
зались обоснованными, особенно на 
фоне межэтнических конфликтов, 
полыхавших на просторах бывшего 
Советского Союза.

Однако все вместе, будучи еди-
ным народом Казахстана, мы смог-
ли доказать несостоятельность пес-
симистических прогнозов. В этом 
огромной важности роль сыграла 
Ассамблея народа Казахстана, став-
шая институтом общенациональной 
солидарности и символом единства 
народа.

Сегодня Ассамблея, обладая кон-
ституционным статусом, внедряет в 
свою деятельность новые подходы и 

стандарты, ориентированные на бо-
лее широкое вовлечение казахстан-
цев в общественно-политическую 
жизнь страны.

Ассамблея всегда уделяла осо-
бое внимание продвижению государ-
ственного языка и укреплению его 
статуса в Казахстане. Только за это 
мы должны воздать должное Ассам-
блее народа Казахстана как патрио-
тической организации.

Обычной практикой стали и та-
кие новые формы гражданской ак-
тивности, как благотворительность, 
социальное предпринимательство, 
меценатство, медиация.

К сожалению, мировой опыт пока-
зывает, что этнический фактор, меж-
национальные отношения до сих пор 

являются детонатором разного рода 
конфликтов, особенно в кризисные 
периоды. Их деструктивный потен-
циал заметно усиливается в совре-
менную эпоху информационных и 
гибридных войн, участившихся по-
пулистских заявлений, спекуляций и 
даже откровенных провокаций.

Жалпы, этносаралық татулық 
экономикаға, адамдардың әлеуметтік 
жағдайына оң ықпал етеді. Бұған 
осы отыз жылдың ішінде көзіміз 
анық жетті.

Елдегі тұрақтылықты сақтау үшін 
мәдениет пен білімнің, ақпараттық 
қауіпсіздіктің маңызы зор. Біз бұл 
бағыттағы мемлекеттік саясаттың 
жан-жақты әрі тиімді, яғни инклюзивті 
болуын қамтамасыз ететін жүйелі 
шаралар қабылдадық. Осы мақсатта 
арнайы құрылымдар жасақталды. 
Дегенмен, этносаралық келісімді 
нығайту ісінде әрбір министрлік пен 
мекеме айрықша рөл атқарады. 
Әсіресе, әлеуметтік саладағы 
саясаттың орны бөлек.

Шын мәнінде, этносаясатқа 
құзырлы органдар ғана жауап 
бермеуі керек.

Алдағы міндеттерді табысты 
орындау үшін мемлекет пен қоғам 
бірлесе жұмыс істеуі қажет. Сон-
да ғана біз халқымыздың береке-
бірлігін сақтап, мемлекетімізді 
нығайта аламыз. Тұрақты дамудың 
және өсіп-өркендеудің бірден-бір 
жолы – осы.

Біз этносаралық қатынас сая-
сатын одан әрі жетілдіру үшін 
нақты шаралар қабылдауымыз 
керек. Бұл – қазіргі заманның та-
лабы, Қазақстанның ұзақ мерзімді 
мақсаттарының бірі.

Государственным органам, Ас-
самблее народа Казахстана следу-

ет сосредоточиться на следующих 
приоритетах.

Первое. Региональное развитие, 
основанное на принципах равенства 
возможностей.

Мировая практика показывает, 
что компактное проживание этносов 
способствует их социокультурной 
изоляции.

Это приводит к возникновению 
этнических анклавов, культурных и 
языковых барьеров, ведущих к росту 
межэтнического напряжения и даже 
возникновению конфликтов.

Поэтому, учитывая такой от-
рицательный опыт в мире, нужно 
разработать системные меры по 
преодолению негативной тенденции 
образования замкнутых этнических 
районов и кварталов в сельской 
местности и городах нашей страны.

В ряде регионов наблюдается 
также феномен «внутренней эмигра-

ции», когда представители этниче-
ских групп дистанцируются от казах-
станской действительности. Такая 
тенденция может воспрепятствовать 
полноценной интеграции этносов в 
казахстанское общество.

Считаю, что о таких серьезных 
проблемах нужно говорить откры-
то, откровенно. Замалчивать эти 
проблемы нельзя. В противном 
случае это может привести к не-
желательным результатам, и мы 
не сможем реалистично оцени-
вать всю сложность возникающих                  
вопросов.

Проблемы развития регионов 
нужно рассматривать, прежде все-
го, с точки зрения исключительной 
важности достижения гармонии в                       
этнодемографической сфере. С этим 
также связано последовательное по-
вышение качества человеческого по-
тенциала.

Хочу особо отметить: государство 
будет целенаправленно проводить 
политику социально-экономической 
интеграции этносов и пресекать лю-
бые трения на этой почве во избежа-
ние их перерастания в конфликты. 
Тем более, нам хорошо известно, 
что все такие конфликты – дело 
злонамеренных провокаторов. Вот с 
такими провокаторами мы будем бо-
роться и будем беспощадны.

Екінші. Жергілікті атқарушы 
органдар жұмысының тиімділігін                    
арттыру.

Біз былтыр әр өңірдің ішкі саясат 
басқармасынан жеке бөлім аштық. 
Осы бөлімдерге қолдау көрсетіп, 
жұмысын жандандыра түсу керек. 
Оларға өз құзыретіне кірмейтін тап-
сырма берілмеуі қажет.

Әркім өзіне жүктелген міндетті 

атқаруға тиіс. «Қоғамдық келісім» 
мекемесінің де қызметіне қатысты 
осы талапты ұстануға тиіспіз. 
Аталған ұжымдарда жұмыс істейтін 
қызметкерлердің жалақысын көбейт-
кен жөн.

Этносаралық қатынас сала-
сындағы өңірлік құрылымдарды ма-
мандармен қамтамасыз етуге баса 
назар аудару керек. Бұл жұмысты, 
ең алдымен, ұлттық құрамы әртүрлі 
және белгілі бір этнос өкілдері тығыз 
қоныстанған аймақтарда қолға алу 
қажет.

Ақпарат және қоғамдық даму 
министрлігі этносаралық қатынас са-
ласына жүйелі сараптама жүргізуде. 
Бұған қоса, министрлік қандай да 
бір кикілжің туындаған кезде тиімді 
әрекет жасаудың әдіс-тәсілдерін 
айқындады.

Барлық деңгейдегі әкімдіктер 
ұсынымдарды сапалы орындауға 
тиіс. Бұл жұмыста Ассамблеяның 
тәжірибесіне арқа сүйеген жөн.

Сондай-ақ, бейбітшілік пен 
келісімді нығайту үшін азаматтық 
қоғам институттарын барынша 
қолдау керек. Тиісті лауазымды 
тұлғалар олардың қызметі үйлесімді 
болуына тікелей жауап береді. Бұл 
салада салғырттық пен қателікке 
жол беруге болмайды. Осыны әркім 
есте сақтауы қажет.

Третье. Профилактика социаль-
ных, криминальных, бытовых кон-
фликтов.

Это одна из первостепенных 
задач местных исполнительных                      
органов.

Как сейчас принято говорить, «ну-
левая терпимость» к конфликтам на 
этнической почве должна стать нор-
мой для органов внутренних дел и 
прокуратуры.

Все проявления этнического вы-
сокомерия, от кого бы они ни ис-
ходили, дискриминация по любым 
признакам, попытки расшатать на 
этой почве общественный порядок и, 
в целом, внутреннюю стабильность 
должны жестко пресекаться в соот-
ветствии с законом.

Акиматам всех уровней следует 
проводить профилактическую и ин-
формационную работу по каждому 
случаю нарушения прав граждан на 
этнической или языковой основе.

Необходимо активно использо-
вать возможности общественно-
правовых институтов, в частности, 
медиации.

Практика показывает, что для 
этномедиации в наших условиях 
наиболее эффективным является 
формат профессиональных перего-
ворщиков.

Считаю, Ассамблея должна стать 
ключевым органом на этом направ-
лении.

Важно не идти на поводу недоб-
росовестных людей, всякого рода 
авантюристов, безответственных и 
некомпетентных политиков и экс-
пертов, преследующих цель нане-
сения урона нашему единству извне 
и изнутри. Есть старая пословица: 
«Собаки лают, караван идет». Как 
монолитное, единое общество мы 
уверены в себе, потому что наше 
дело правое. Это, однако, не означа-
ет наше бездействие. Нужно давать 
отпор, противостоять правовыми 
средствами и информационными 
инструментами разного рода прово-

Токаев провел расширенное заседание Совета Ассамблеи народа Казахстана 
Опубликован полный текст выступления Главы госу-

дарства Касым-Жомарта Токаева на расширенном заседа-
нии Совета Ассамблеи народа Казахстана.   
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кациям против нашего общества и 
государства.

Төртінші. Қазақстан халқы Ас-
самблеясын одан әрі дамыту.

Ассамблеяның қоғамдық 
құрылымдары ауқымды этносаралық 
коммуникацияға жол ашуы керек. 
Республикалық аналар кеңесінің 
құрылуы – осы бағыттағы маңызды 
қадам. Бұл кеңес еліміздегі бірлік 
пен татулыққа негіз болып отырған 
құндылықтарды жастардың санасы-
на сіңіруге атсалысады.

Халқымызда «Отан отбасынан 
басталады» деген аталы сөз бар. 
Ұрпаққа отбасында дұрыс тәрбие 
беру – айрықша маңызды міндет.

Сондықтан, Республикалық ана-
лар кеңесіне жан-жақты қолдау 
көрсету қажет.

Ассамблея жастармен жүр-
гізілетін жұмысқа баса назар 
аударуға тиіс. Әрине, бұл салада 
тәжірибеміз бар, соны одан әрі да-
мыта берген жөн.

Мысалы, «Big 7» деп аталған 
жоба аясында еліміздегі көптеген 
жастар ұйымы «Жаңғыру жолы» 
республикалық қозғалысының айна-
ласына топтасты. Олар өңірлердегі 
жастар ісі жөніндегі кеңестермен 
және ресурстық орталықтармен бай-
ланысын нығайта түсті. Бұл жұмысқа 
тың серпін беру керек. Осы орай-
да, «Жаңғыру жолы» қозғалысын 
Ассамблеяның республикалық 
жастар ұйымы ретінде қайта құру 
мүмкіндігін қарастырған жөн.

Тағы бір мәселе. Бізде орман-
тоғай аз. Бұл белгілі нәрсе. Сол 
себепті, мен еліміз бойынша 2 мил-
лиард ағаш егу туралы бастама 
көтердім. Оған қоса елді-мекендерге 
15 миллион көшет отырғызу 
қажеттігін айттым.

Ассамблеяның белсенді жастары 
осы идеяны жүзеге асыруға атсалы-
сады деп сенемін.

Әрбір өңірде «Халықтар 
достығына» арналған саябақтар 
ашуға болады.

В целом, мы должны показать 
себя всему миру как нация, кото-
рая бережно относится к природе, 
заботится о безопасном и благопо-
лучном будущем подрастающего 
поколения.

Бүгінде жастар мәселесі өте 
өзекті. Ассамблеяның кезекті сес-
сиясын осы тақырыпқа арнауды 
ұсынамын.

Жалпы, Қазақстан халқы Ассам-
блеясы азаматтармен байланыс 
орнатудың тиімді құралына айналуға 
тиіс. Сондықтан, жергілікті өзін-
өзі басқару органдарымен бірлесе 
жұмыс істеу керек.

Бесінші. Ассамблеяның әлеу-
меттік және қоғамдық маңызы бар жо-
баларды қолдау тәсілдерін дамыту.

Қазақстан халқы Ассамблеясының 
мүшелері жыл сайын көптеген 
маңызды жобаны жүзеге асырады. Бұл 
ретте, олар мемлекеттен ақпараттық 
қолдау және ұйымдастыру жағынан 
ғана көмек алады. Мұндай бастама-
ларды Ассамблеяның «халықтық» 
жобасы деп атауға болады. Олардың 
авторлары ресми түрде Ассамблея 
жобасының жетекшісі ретінде таны-
луы керек.

Профильному министерству, аки-
матам необходимо поддерживать 
работу Ассамблеи и ее структур в 
реализации сквозных республикан-
ских проектов с широким охватом 
людей.

Дома дружбы должны стать ре-
сурсными центрами и проектными 
офисами для народных инициатив 
АНК, не превращаться в залы сове-

щаний и торжественных собраний. 
Этнокультурным объединениям 
нужно активнее участвовать в этой 
работе.

За годы своего существования 
Ассамблея трансформировалась в 
действенный инструмент народной 
дипломатии.

Члены Ассамблеи рассказывают 
о Казахстане за рубежом, знакомят 
иностранных гостей с культурой на-
шего народа. За это мы благодарны 
вам. Продолжайте эту очень важную 
работу.

Такое взаимодействие несет в 
себе большой потенциал для углуб-
ления всестороннего международ-
ного сотрудничества. Предстоит 
усилить роль этнокультурных объ-
единений и на этом направлении.

Сегодня сложилась достаточно 
успешная практика, когда руковод-
ство, члены Совета и депутаты Ас-
самблеи имеют персональные пору-
чения, курируют отдельные проекты 
и важные направления работы всей 
Ассамблеи народа Казахстана.

Этот опыт необходимо масшта-
бировать и в регионах. Акимы долж-
ны на постоянной основе тесно 

взаимодействовать со своими про-
фильными заместителями.

Алтыншы. Ассамблеяның ақпа-
раттық жұмысын тиімді жүргізу.

Бұл ретте, әрбір аудитория үшін 
бөлек ұстаным болуы керек.

Қазір электронды БАҚ пен 
әлеуметтік желі ақпарат таратудың 
маңызды құралына айналды.

Өңір басшылары жергілікті 
ассамблеяның жетекшісі ретінде 
ақпараттық кеңістікте белсенді бо-
луы қажет.

Ассамблея мүшелері медиасала-
да, соның ішінде әлеуметтік желіде 
өз ұстанымын қорғай білуге тиіс.

Еліміздегі бірлік пен татулыққа 
қарсы айтылған бір де бір сөз жау-
апсыз қалмауы керек.

Ассамблея қызметіне байла-
нысты ақпараттық жұмыс нақты 
келісіліп, әрбір қадам бірыңғай алго-
ритм бойынша атқарылуы қажет.

Мемлекеттік ақпараттық тапсы-
рыс барынша тиімді орындалуға 
тиіс.

Большое значение имеет каче-
ственная, креативная работа по 
формированию позитивной инфор-
мационной повестки по этнической 
проблематике.

В информационной работе край-
не важно понимание того, что наше 
единство зиждется на прочном фун-
даменте общих ценностей и осозна-
нии гражданской общности казах-
станцев.

Единство в многообразии – это 

наш фундаментальный принцип 
сохранения и упрочения нацио-
нального единства. Этого принци-
па мы должны придерживаться и в                          
будущем.

Седьмое. Диалог культур и 
общенациональный гражданский                 
патриотизм.

Мы ежедневно видим яркие при-
меры гармоничного межэтнического 
взаимодействия, акты патриотизма 
и самоотверженного труда граждан 
страны разной этнической принад-
лежности. В Казахстане традиции 
межэтнического диалога имеют глу-
бокие корни.

Возьмем, к примеру, выдающе-
гося исследователя Григория Нико-
лаевича Потанина, которого деяте-
ли «Алаш» называли «почтенным и 
уважаемым аксакалом».

Потанин, как известно, говорил 
на казахском языке, изучал культуру 
и быт, историю нашего народа. Был 
в дружеских отношениях с другим 
выдающимся казахстанским ученым 
Шоканом Уалихановым.

В этом году под эгидой ЮНЕСКО 
отмечается 200-летие еще одного 
друга Шокана Уалиханова – клас-

сика мировой литературы Федора 
Михайловича Достоевского.

Думаю, в Семее, в одном из исто-
рических центров нашей страны, 
следует организовать памятные ме-
роприятия в честь этой даты.

В этом городе Достоевский                                  
плодотворно работал в течение пяти 
лет. Здесь расположен литературно-
мемориальный дом-музей писателя, 
который может стать притягатель-
ным культурно-познавательным 
объектом для туристов со всего 
мира.

Взаимопроникновение культур 
не знает границ, оно духовно обога-
щает народы. В этом мое глубокое 
убеждение.

В Казахстане нашли вдохнове-
ние многие классики русской лите-
ратуры – от Александра Пушкина 
до лауреата Нобелевской премии 
Михаила Шолохова, который как-
то сказал: «На Дону – я казак, а на 
Урале – я казах».

Неоценимый вклад в сохране-
ние музыкального наследия нашего 
народа внесли композиторы Алек-
сандр Викторович Затаевич и Евге-
ний Григорьевич Брусиловский.

Произведения казахской литера-
туры открыли мировому читателю 
писатели-переводчики Морис Си-
машко, Герольд Бельгер, Анатолий 
Ким, Иван Щеголихин.

Представители многих этносов 
оставили заметный след не только 
в культуре Казахстана, но и в науке, 

промышленности, в других сферах 
деятельности.

Наше бесценное природное до-
стояние – знаменитые на весь мир 
дикие яблони и тюльпаны впервые 
описали ботаники Иоганн Сиверс и 
Эдуард Регель.

Сегодня эстафету первооткрыва-
телей успешно продолжает архео-
лог Виктор Зайберт, который более 
40 лет назад совершил сенсацион-
ное открытие древнейшего поселе-
ния Ботай, собрав неоспоримые до-
казательства того, что коневодство 
зародилось на территории именно 
нашей страны.

Подобные примеры дружбы на-
родов, деятельного гражданского 
патриотизма и любви к Казахстану 
представителей различных этносов 
должны находить достойное отраже-
ние в образовательной, культурно-
просветительской, информационной 
политике страны, а также, что важно, 
в ономастике.

Жизнь истинных патриотов следу-
ет изучать в учебных заведениях, их 
свершения на благо нашей Родины 
должны быть увековечены в памятни-
ках и скверах.

Сегодня большой созидательный 
потенциал несет в себе новая казах-
станская культурная волна, которая 
выходит на международный уровень. 
Она близка и понятна глобальной ау-
дитории, поскольку представляет со-
бой гармоничный сплав цивилизаций 
Европы и Азии.

Ассамблея народа Казахстана 
должна принять активное участие в 
продвижении этого феноменально-
го явления, в основе которого лежит 
огромное культурное многообразие 
нашей страны.

Восьмое. Научно-обоснованный 
подход к межэтнической сфере дол-
жен стоять во главе угла государ-
ственной политики.

Это сверхчувствительное направ-
ление не терпит дилетантизма и попу-
лизма. Здесь должны работать исклю-
чительно компетентные специалисты. 
На все возникающие вопросы внутри 
и вне нашей страны мы должны отве-
чать максимально взвешенно, языком 
научных фактов и выверенных цифр. 
Нам есть что сказать и положительный 
опыт Ассамблеи народа Казахстана – 
убедительное тому доказательство.

Поручаю министерству инфор-
мации и общественного развития 
наладить практически полезные ис-
следования по актуальной темати-
ке интеграции, общенационального 
единства, гармонизации межэтниче-
ских отношений.

Құрметті Кеңес мүшелері!

Қазақстанда сан алуан этнос 
өкілдері тұрады. Бұл – бүкіл әлемге 
белгілі ақиқат. Шын мәнінде, бұл 
– біздің тағдырымызға жазылған 
бағымыз.

Елімізде түрлі мәдениеттер бірге 
дамып келеді. Соның арқасында 
әлеуетіміз артып, береке-бірлігіміз 
нығая түсуде.

Біз отаншылдықты, өзара 
сыйластық пен татулықты жан-
жақты дәріптеуіміз керек. Бұл – 
мемлекеттің ғана емес, барша 
азаматтарымыздың ортақ міндеті.

Жалпыұлттық бірлік – қуатты 
мемлекет болудың басты кепілі.

Егемен еліміздің баға жетпес 
байлығын кейінгі ұрпақ үшін сақтай 
білуіміз керек. Осы жауапты міндетті 
абыроймен атқарасыздар деп 
сенемін!

Қасиетті Отанымыз жасай берсін!

4

29 октября 2021 №  40

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi4 

Cumhurbaşkanı Recep 
Tayyip Erdoğan ve Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı İlham Aliyev, 
işgalden kurtarılan Zengilan 
Ağalı Köyü’nde yaptıkları baş 
başa görüşmenin ardından or-
tak basın toplantısı düzenledi.

Konuşmasına, Zengilan’da 
bulunmaktan duyduğu mem-
nuniyeti dile getirerek başla-
yan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Azerbaycan Cumhurbaşkanı 
Aliyev’e daveti için teşekkür 
etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Yapmış olduğumuz ziyaret-
lerle şu kısa süre içerisinde 
Azerbaycan’daki işgalden kur-
tarılan bu bölgelerin nasıl aya-
ğa kalktığını, nasıl gerçekten 
süratle geliştiğini görmek her 
babayiğidin, her siyasetçinin 
kârı değil” dedi.

“AZERBAYCAN TÜM 
DÜNYAYA ÖRNEK TEŞKİL 
EDECEK BİR KALKINMA 

MODELİYLE BU BÖLGEYİ 
GELİŞTİRMEK İÇİN

 ÇALIŞMALARINI 
SÜRDÜRÜYOR”

Bölgede kısa sürede çok sa-
yıda yatırımın hayata geçirildi-
ğine işaret eden Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, bölgeden ayrılmak 
zorunda bırakılmış Azerbay-
canlıların en kısa zamanda bu 
topraklara dönme imkânını 
bulacaklarına inandığını söy-
ledi.

Çevredeki binaları işaret 
ederek, binaların aslına uygun 
tekrar inşa edildiğini dile geti-
ren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
şöyle konuştu: “Buraya gelme-
den evvel Fuzuli’yi bir yanda 
Şuşa’ya, diğer yandan da güney 
sınırı boyunca Ağbend’e, ge-
lecekte de inşallah Nahçıvan’a 
bağlayacak yolların yapım ça-
lışmalarını gördük. İşçi kar-
deşlerimizle bir araya geldik. 
Bu yollar bölgede gelişecek 
çok boyutlu taşımacılığın ade-
ta köşe taşlarını oluşturuyor. 
Fuzuli’de de belirttiğim gibi bu 
kadar kısa bir sürede bölgenin 
imarında alınan mesafe hem 

Azerbaycan hem de bölgemiz 
için gurur, aynı zamanda umut 
vericidir. Azerbaycan tüm 
dünyaya örnek teşkil edecek 
bir kalkınma modeliyle bu böl-
geyi geliştirmek için çalışmala-
rını sürdürüyor.”

Temelini attıkları tünel, vi-
yadük ve otoyolların buradaki 
canlılığın durumunu göster-
mesi bakımından çok önemli 
olduğunu belirten Cumhur-
başkanı Erdoğan, Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı Aliyev’i ve 
emeği geçen herkesi tebrik etti.

Yüklenici firmaların çalış-
masının da her türlü takdirin 
üzerinde olduğunu ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Türkiye olarak biz de bu çaba-
larda üzerimize düşeni yapma-
ya, kardeş Azerbaycan’a tüm 
imkânlarımızla destek olmaya 
devam edeceğiz” dedi.

“TEK MİLLET, İKİ 
DEVLET OLMANIN 

VERDİĞİ ORTAK ŞUUR VE 
RUHLA HAREKET 

EDİYORUZ”

Mevkidaşı Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı Aliyev ile ger-
çekleştirdikleri görüşmelerde 
ikili ilişkileri ve bölgesel geliş-
meleri tüm veçheleriyle ele al-
dıklarını dile getiren Cumhur-
başkanı Erdoğan, ekonomik 
ve ticari alandaki iş birliğinin 
genişletilmesi, enerji, ulaşım ve 
Karabağ’ın kalkınmasıyla ilgili 
projelerdeki mevcut durumu 
ve geleceğe dair planları da de-
ğerlendirme imkanı buldukla-
rını söyledi.

Şuşa Beyannamesi ile stra-
tejik müttefiklik seviyesine 
getirdikleri ilişkileri nasıl daha 
ileriye taşıyabileceklerini ko-
nuştuklarını anlatan Cumhur-
başkanı Erdoğan, şu ifadeleri 
kullandı: “Tek millet, iki devlet 
olmanın verdiği ortak şuur ve 
ruhla hareket ediyoruz. Azer-
baycan, bölgenin gerçek kapa-
sitesinin hayata geçirilmesini 
engelleyen işgali şanlı zaferiyle 
sona erdirdi. Yıllardır uygu-
lanmayan Birleşmiş Milletler 
Güvenlik Konseyinin kararını 
kendisi hayata geçirdi. Kalıcı 

barışın sağlanması ve özlenen 
normalleşme yönünde iler-
lenmesi için ortam bugün hiç 
olmadığı kadar elverişlidir. 
Bunun için bölgedeki yeni du-
ruma uygun hareket edilmesi 
gerekiyor.”

Bölgede, kalıcı barış ve kap-
samlı normalleşmeden yana 
olduklarını vurgulayan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şunla-
rı kaydetti: “Bu coğrafyadan 
geçecek kara ve demir yolu 
hatları sadece Azerbaycan ve 
Türkiye için değil tüm bölge 
ülkeleri için ekonomik ve tica-
ri fırsatlar doğuracaktır. Gün 
gelecek Zengezur’dan çıkıp 
İstanbul’a kadar gidebileceğiz, 
Iğdır, Kars gidebileceğiz ve 
bölgenin transit lojistik mer-
kez olma konumu perçinle-
necektir. Bu gelişmeden İran, 
Gürcistan, Ermenistan dâhil 

Azerbaycan’ın tüm komşuları 
istifade edecektir. Hülasa bu 
projeler dışlayıcı değil kapsa-
yıcıdır. Tabiatıyla bu süreçte 
sınırların belirlenmesi ve kar-
şılıklı olarak tanınması zaruri-
dir. İyi komşuluk ilişkilerinin 
temelini de bu anlayış oluş-
turmaktadır. Bu meselelerde 
Ermenistan’ın Azerbaycan ile 
sorunlarını çözme yönünde 
samimi bir irade sergileme-
si gerekiyor. Azerbaycan ile 
samimi bir irade ortaya koy-
ması hâlinde, Türkiye’nin Er-
menistan ile olan ilişkilerinin 
de normalleşmesinin önünde 
bir engel kalmayacaktır. Tüm 
bölge için birlikte kurulacak 
müreff eh bir geleceği küçük 
hesaplara ve iç siyasete feda 
etmek zaman kaybı anlamına 
gelecektir. Dünyanın bu güzel 
bölgesinde barış içinde yaşa-
nacak parlak bir gelecek pekâlâ 
mümkündür. Türkiye’nin de 
kalıcı barışın tesisi yönünde 
atılacak her olumlu adımın 
karşılığını aynı yapıcı anla-
yışla vereceğinin altını bir kez 
daha çiziyorum.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
ziyareti sırasında gösterilen 
misafirperverlik için Azerbay-
can Cumhurbaşkanı Aliyev ve 
tüm Azerbaycan halkına şük-
ranlarını sundu.

“Bölgede kalıcı barış ve kapsamlı 
normalleşmeden yanayız”

Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı Aliyev 
ile düzenlediği ortak ba-
sın toplantısında, “Ka-
lıcı barışın sağlanması 
ve özlenen normalleşme 
yönünde ilerlenmesi için 
ortam bugün hiç olma-
dığı kadar elverişlidir. 
Bunun için bölgedeki 
yeni duruma uygun ha-
reket edilmesi gerekiyor. 
Biz bölgede kalıcı barış 
ve kapsamlı normalleş-
meden yanayız” dedi.

Azerbaycan ve Türkiye 
Cumhurbaşkanları Zengezur 

koridorunda yeni bir yolun temelini attı
26 Ekim 2021 tarihinde dost ve kardeş Azerbaycan’a 

resmi bir ziyaret gerçekleştiren Türkiye Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan ve Azerbaycan Cumhurbaşkanı 
İlham Aliyev, Horadiz-Cebrail-Zengilan-Ağbend karayo-
lunun (Zangazur Koridoru) temelini attı. 

Azerbaycan Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı İlham Aliyev 
ve Türkiye Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, ilk olarak Ahmedbaylı-Fuzuli-Şuşa karayolunun ya-
pım çalışmalarının gidişatı hakkında bilgi aldı.

Ardından devlet başkanları Horadiz-Cebrail-Zengilan-
Ağbend karayolunun (Zangazur Koridoru) temelini attı.

Azerbaycan Devlet Karayolları İdaresi Başkanı Saleh 
Mammadov, yapılan çalışmalar hakkında devlet başkanları-
na bilgi verdi.

Cumhurbaşkanı İlham Aliyev 
ve Recep Tayyip Erdoğan, Füzuli 

Uluslararası Havalimanı’nın 
açılış törenine katıldı 

26 Ekim’de gerçekleştirilen açılış törenine Azerbaycan 
Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı İlham Aliyev ve Türkiye 
Cumhuriyeti Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan 
katıldı.

Azerbaycan ve Türkiye Cumhurbaşkanları havalimanının 
açılışını simgeleyen kurdeleyi kesti.

Füzuli Uluslararası Havalimanı’nın sembolik anahtarları 
cumhurbaşkanlarına takdim edildi.

Devlet başkanları havaalanında oluşturulan koşullar hak-
kında bilgi aldı.

AZAL Devlet Başkanı Cahangir Askerov, yapılan çalışma-
lar hakkında devlet başkanlarına bilgi verdi.
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По итогам перегово-
ров делегаций Казах-
стана и Туркмениста-
на главы государств 
Касым-Жомарт Токаев 
и Гурбангулы Берды-
мухамедов провели 
брифинг для предста-
вителей средств мас-
совой информации.

Президент Казахстана в 
заявлении для прессы от-
метил, что, несмотря на 
сложную обстановку в мире, 
стратегическое партнерство 
Казахстана и Туркмениста-
на неизменно развивается 
в духе дружбы, добрососед-
ства и взаимной поддержки.

Говоря о достигнутых 
сторонами договоренностях, 
Глава государства остано-
вился на значимости со-
глашений, направленных 
на правовое закрепление                  
границ.

«Сегодня мы приняли це-
лый ряд важных документов, 
среди которых особое место 
занимают Договор о делими-
тации казахско-туркменской 
государственной границы 
и разграничении смежных 
участков рыболовных зон на 
Каспийском море, а также 
Межправительственное со-
глашение о режиме границы. 
Таким образом, мы заверша-
ем юридическое оформление 
сухопутных и морских границ 
между нашими странами. 
И это имеет политической 
значение», – подчеркнул                
Президент.

Первостепенное внима-
ние на переговорах было 
уделено перспективам 
торгово-экономического со-
трудничества.

«Мы обладаем огромным 
потенциалом для дальней-
шего наращивания товароо-
борота. Серьезные резервы 
имеются в энергетике, транс-
порте, логистике, сельском 
хозяйстве, промышленности 
и других отраслях. Поэтому 
мы условились принять па-
кет мер, направленных на 
существенное увеличение 
объемов взаимной торговли. 
Правительствам поручено 
задействовать имеющийся 
экспортный потенциал двух 
стран для расширения но-
менклатуры товаров», – за-
явил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства ука-
зал на то, что Казахстан 

готов увеличить поставки 
продукции металлургиче-
ской, машиностроительной, 
нефтехимической, пищевой 
и фармацевтической про-
мышленности, а также сель-
хозпродукции, прежде всего 
муки и пшеницы.

Как сообщил Президент, 
для более эффективной 
экономической кооперации 
правительствам поручено 
ускорить подписание Со-
глашения о поощрении и за-
щите инвестиций . Большие 
перспективы, по его словам, 
открывает взаимовыгодное 
партнерство в газовой отрас-
ли. В частности, Казахстан 
готов существенно нарастить 
импорт туркменского газа.

В ходе обсуждения вопро-
сов регионального сотрудни-
чества Касым-Жомарт То-
каев выдвинул ряд важных 
инициатив.

«Для всесторонней реа-
лизации нашего торгово-
экономического потенциала 
Казахстан предложил еже-
годно проводить межрегио-
нальные форумы. Подобный 
формат доказал свою эф-
фективность. По результа-
там этой работы на границе 
Мангистауской области и 
Балканского велаята мож-
но было бы создать Специ-
альную зону приграничной 
торговли с автомобильным 
грузовым терминалом», – 
отметил Президент.

Участники встречи под-
робно рассмотрели пер-
спективы взаимодействия 
в транспортно-транзитной 
сфере.

«Основной задачей в 
этом направлении обозначе-
на полноценная загрузка ма-
гистрали «Казахстан – Турк-
менистан – Иран». Была 
подчеркнута важность опти-
мизации тарифной политики 
и улучшения условий транс-
портировки в наших странах 
для стимулирования роста 
объемов перевозок. Широ-
кие возможности имеются и 

по линии логистического вза-
имодействия между каспий-
скими портами Актау, Курык 
и Туркменбаши», – полага-
ет Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев 
приветствовал инициати-
ву туркменского лидера о 
строительстве моста через 
залив Гарабогаз для запуска 
новой автодороги в направ-
лении Казахстана и заявил о 
готовности изучить возмож-
ности совместной реализа-
ции данного перспективного                            
проекта.

Залогом крепких и долго-
срочных отношений между 
двумя государствами, как 
убежден Президент Казах-
стана, является дальней-
шее укрепление культурно-
гуманитарных связей. В 
данном контексте он считает 
важным проведение пере-
крестных дней культуры и 
расширение молодежных 
контактов.

В программу перегово-
ров также вошли вопросы 
региональной и глобальной 
повестки дня.

«Мы предметно обсуди-
ли ситуацию в Афганистане 
и отметили необходимость 
продолжения тесного взаи-
модействия для укрепления 
стабильности и безопасно-
сти в этой многострадальной 
стране», – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

Глава государства с удо-
влетворением констатировал 
близость позиций сторон по 
абсолютному большинству 
тем международного плана.

В завершение своего вы-
ступления лидер Казахстана 
выразил уверенность в том, 
что итоги переговоров укре-
пят узы дружбы и добрососед-
ства между двумя народами, 
откроют горизонты для вы-
вода казахско-туркменского 
партнерства на новые стра-
тегические высоты.

Касым-Жомарт Токаев 
также заявил, что выска-
зал приглашение в адрес 
Президента Туркменистана 
посетить Казахстан с госу-
дарственным визитом в сле-
дующем году.

После брифинга состоя-
лась торжественная цере-
мония награждения Прези-
дента Казахстана орденом 
«Битараплык». Высокую го-
сударственную награду ему 
вручил Президент Туркмени-
стана Гурбангулы Бердыму-
хамедов.

Лидеры Казахстана и Туркменистана 
Касым-Жомарт Токаев и Гурбангулы Берды-
мухамедов провели двусторонние перего-
воры в расширенном формате.

Какие документы подписали 
Казахстан и Туркменистан 
по итогам переговоров

По итогам переговоров были подписаны следующие до-
кументы:

– Совместное Заявление Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева и Президента Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедова;

– Договор между Республикой Казахстан и Туркмениста-
ном о делимитации казахстанско-туркменской государствен-
ной границы и разграничении смежных участков рыболовных 
зон на Каспийском море;

– Соглашение между Правительством Республики 
Казахстан и Правительством Туркменистана о режиме 
казахстанско-туркменской государственной границы;

– Соглашение между Правительством Республики Ка-
захстан и Правительством Туркменистана о сотрудничестве 
в области гражданской обороны, предупреждения и ликви-
дации чрезвычайных ситуаций;

– Соглашение между Министерством обороны Респуб-
лики Казахстан и Министерством обороны Туркменистана о 
сотрудничестве в сфере обороны;

– Соглашение между Министерством финансов Респуб-
лики Казахстан и Государственной таможенной службой 
Туркменистана об организации обмена предварительными 
сведениями о товарах и транспортных средствах, переме-
щаемых между Республикой Казахстан и Туркменистаном;

– Меморандум о сотрудничестве в области информации 
между Министерством информации и общественного раз-
вития Республики Казахстан и Государственным комитетом 
Туркменистана по телевидению, радиовещанию и кинемато-
графии; 

– Меморандум о взаимопонимании между Министер-
ством экологии, геологии и природных ресурсов Республики 
Казахстан и Министерством сельского хозяйства и охраны 
окружающей среды Туркменистана о сотрудничестве в об-
ласти охраны окружающей среды;

– Меморандум о взаимопонимании между Министер-
ством индустрии и инфраструктурного развития Республики 
Казахстан и Агентством «Туркменавтоулаглары» Агентства 
транспорта и коммуникаций при Кабинете Министров Турк-
менистана о развитии международных автомобильных пере-
возок;

– Меморандум о взаимопонимании между Министер-
ством индустрии и инфраструктурного развития Республи-
ки Казахстан и Агентством транспорта и коммуникаций при 
Кабинете Министров Туркменистана о перевозке и транзите 
грузов и пассажиров;

– Меморандум о намерениях сотрудничества между Ми-
нистерством труда и социальной защиты населения Респу-
блики Казахстан и Министерством труда и социальной защи-
ты населения Туркменистана в социально-трудовой сфере;

– Меморандум о взаимопонимании между Министер-
ством сельского хозяйства Республики Казахстан и Мини-
стерством сельского хозяйства и охраны окружающей среды 
Туркменистана по сотрудничеству в области сельского хо-
зяйства;

– Меморандум между Бюро национальной статистики 
Агентства по стратегическому планированию и реформам 
Республики Казахстан и Государственным комитетом Турк-
менистана по статистике о сотрудничестве;

– Меморандум о взаимопонимании между Министер-
ством культуры и спорта Республики Казахстан и Министер-
ством культуры Туркменистана о сотрудничестве в области 
культуры;

– Меморандум о взаимопонимании по торговому сотруд-
ничеству между Министерством торговли и интеграции Рес-
публики Казахстан и Министерством торговли и внешнеэко-
номических связей Туркменистана;

– Меморандум между АО «Национальная компания 
«Қазақстан темір жолы» и Агентством «Türkmendemirýollary» 
Агентства транспорта и коммуникаций при Кабинете Мини-
стров Туркменистана об основных принципах сотрудниче-
ства в области железнодорожного транспорта и развития 
контейнерных перевозок;

– Меморандум о сотрудничестве между Академией го-
сударственного управления при Президенте Республики 
Казахстан и Академией государственной службы при Прези-
денте Туркменистана;

– Меморандум о взаимопонимании между НАО «Ка-
захский национальный университет имени Аль-Фараби» 
и Турк-менским государственным университетом имени                                
Махтумкули;

– Меморандум о взаимопонимании между НАО «Ка-
захский национальный университет имени Аль-Фараби» и 
Институтом международных отношений Министерства ино-
странных дел Туркменистана;

– Соглашение о намерениях строительства кабельного 
пограничного перехода и стыковке инфокоммуникационных 
сетей электросвязи АО «Jusan Mobile» и КЭ «Туркментеле-
ком» на границе Туркменистан/Республика Казахстан.

Г. Бердымухамедов вручил 
К.-Ж.Токаеву орден «Битараплык»
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Шаймардан НҰРЫМОВ, «Қазақстан 
ұйғырларының республикалық этномәдени 
орталығы» қоғамдық бірлестігінің төрағасы

Барлығымыз ҚХА-ның кезекті кеңесінің куәгері болдық. Кеңесті 
Президентіміз Қасым-Жомарт Тоқаевтың өзі басқарды. 

Кеңес барысында қазақ тілін этносаралық тілге айналдыру жай-
ында өте жақсы сөз айтылды. Мен газет-журналдарда істегенімде, 
ҚР Парламентінің депутаты болғанымда осы мәселе бойынша 
өз пікірлерімді айтқанмын. Шын мәнінде егемендігімізге 30 жыл 
болған Қазақстанда өмір сүріп жатырмыз. Кеңесте сөз сөйлеген 
әріптестерімізбен бірге Президентіміз Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
сөзін қолдап айтатыным, әрбір қазақ мемлекеттік тілді - қазақ тілін 
меңгеруі тиіс. 

Қазақстан ұйғырлар бірлестігі көптен бері осы бағытта жұмыс 
істеп келе жатырмыз. Қазақ тілін меңгеруге арналған топтарымыз 
бар, онда біздің мұғалімдеріміз жұмыс істейді.  Көптеген кездесулер 
өткізіп жүрміз. Бізде Қазақстан бойынша Алматы мен Алматы облы-

сында ұйғыр тілінде дәріс беретін 70-ке жуық орта мектептеріміз бар. Сол мектептерде қазақ тіліне 
қатысты фестивальдер, байқаулар өткізіп жүрміз. Сайыста жүлделі орын алған қатысушыларды 
әрі қарай дамытып, көпке үлгі ету  үшін сыйлықтармен марапаттаймыз. Осылайша, мемлекеттік 
тілді білуге үгіттейміз. 

Президент Достық үйлері жайлы өзінің нақты пікірін білдірді. «Достық үйі - ол тек жиналыс 
жүргізетін орын емес. Ол Қазақстандағы этнос өкілдерінің бір-бірімен араласатын, іс-шараларын 
өткізетін орны болсын» деп айтты. Біздің Алматы қаласындағы Достық үйінде шын мәнінде түрлі 
іс-шаралар өткізіліп келеді. Республикалық ұйғыр этномәдени орталығы айына бір рет әр уақытта 
кең көлемде түрлі жобалар ұйымдастырып жүр. Таяуда Қазақстан Тәуелсіздігінің 30 жылдығына 
арналған жиын өткіздік. Онда барлық этномәдени орталықтың басшыларын, өкілдерін шақырып, 
кең мазмұнда мерекелік шара өткіздік. Соны әрі қарай жалғастыру жоспарымызда бар. 
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Алматыда жолдар мен 
қоғамдық кеңістіктердің 

жағдайы қаралды
Алматы әкімі Б. Сағынтаевтың төрағалығымен 

өткен апта сайынғы аппараттық кеңесте Nur 
Otan партиясының сайлауалды бағдарламасын 
орындау жөніндегі «Жол картасының» аралық 
қорытындылары, халық санағының барысы, жолдар 
мен қоғамдық кеңістіктердің жағдайы қаралды.

«Жол картасын» орындау аясында «Экономикалық өсу» 
бағыты бойынша 187 млрд теңге сомасына 21 инвестициялық 
жоба іске асырылды. Жыл соңына дейін 186,7 млрд 
теңгенің тағы 21 жобасын іске қосу жоспарланып отыр.                                                            
І жартыжылдықтың қорытындысы бойынша Алматының ЖӨӨ 
НКИ 105,5%-ды құрады, ал көлемі – 5,8 трлн теңге.

Жыл басынан бері 53,1 мың жаңа жұмыс орны құрылды, 
бұл ІІ тоқсанның қорытындысы бойынша жұмыссыздық 
деңгейін 5,3%-дан 5,1%-ға дейін төмендетуге мүмкіндік берді. 
Орташа айлық жалақы 296 мың теңгені құрады.

«Шетсіз қала» қағидатын іске асыру аясында 24 шағын ау-
данда 36,5 мың үйді қамтитын 92 км. су құбыры және 77 км. 
кәріз желілері тартылды. Нәтижесінде қала тұрғындарының 
98,4%-ы сапалы ауыз сумен қамтамасыз етілді. Сондай-ақ, 
жыл басынан бері 518 көше жарықтандырылды. Жыл соңына 
қарай көшелер толық жарықтандырылатын болады. Табиғи 
газ желілері 99,2%-ға дейін қолжетімді.

Қала әкімі Бақытжан Сағынтаев партияның «Жол картасы-
на» енгізілген жобалардың іске асырылу мерзіміне бақылауды 
күшейтуді тапсырды.

Халық санағына келетін болсақ, қазіргі уақытта онлайн 
және офлайн форматта 2 089 540 респондент қамтылды. Бұл 
қала халқының ағымдағы санының 104,19% құрайды. Онлайн-
формат 21 қазанда жаңартылды. Санақ науқаны 30 қазанға 
дейін жалғасады.

Ерекше назар аударылатын жолдар мен қоғамдық 
кеңістіктердің жағдайы жеке қаралды. Қаланың көше-жол 
желісінің жалпы ұзындығы – 3097 км, оның 299 км. қатты 
жабыны жоқ. Жақсы және қанағаттанарлық жағдайдағы 
жолдардың үлесін 80%-дан 83%-ға дейін арттыру мақсатында 
жаңаларын жөндеу және салу жұмыстары жүргізілуде.

Жыл басынан бері жалпы ауданы 214 мың ш.м. жолдарда 
ағымдағы жөндеу жұмыстары жүргізілді, 31 км тротуар, 65 аялда-
ма алаңы жөнделді. Қысқы кезеңде шұңқырларды жөндеу үшін 
5 бірлік арнайы техника – термос-бункерлер сатып алынды, 
200 тонна арнайы қысқы асфальт дайындалды.

Ұзындығы 201,1 км жоспарланған 206 көшенің 197 көшесіне 
орташа жөндеу жұмыстары жүргізілді, қалған 9 көше бойынша 
жұмыстарды қазан айының соңына дейін аяқтау жоспарлану-
да.

Жандосов көшесі бойындағы BRT желілері Сүлейменов 
көшесінен Үлкен Алматы өзеніне дейін, Таусамалы шағын 
ауданындағы Қонаев көшесі Яссауи көшесінен Рысқұлов 
көшесіне дейін реконструкциялануда.

Алты шағын ауданда (Шаңырақ-5, Нұршашқан, Самғау, 
Әлмерек, Қайрат, Өжет) жолдарды салу мен күрделі жөндеу 
аяқталды. Тағы екеуінде (Құрамыс, Думан) жұмысты қараша 
айында аяқтау жоспарлануда.

Б. Сағынтаевтың тапсырмасы бойынша жоспарланған 
жұмыс көлемі аяқталуы тиіс.

Рекреациялық аймақтарды құру мақсатында жаңа қоғамдық 
кеңістіктерді жөндеу және салу жүргізілуде. Соңғы 2 жылда 84 
нысан іске қосылды. Атап айтқанда, ағымдағы жылы «Маяк» 
тоғайы, Көкмайса шағын ауданындағы «Есентай» өзенінің 
жағалауы, Тау қырат шағын ауданындағы учаске, «Жарбұлақ» 
және «Тіксай» өзендерінің арналары абаттандырылуда.

Селден қорғау бөгетінен №1 тұндырғышқа дейін Үлкен Ал-
маты өзенінің су қорғау белдеуі мен арнасын реконструкциялау 
жүргізілетін болады. 15 нысан бойынша жобалар әзірленуде. 
Соның ішінде, Алатау ауданындағы Өжет шағын ауданындағы 
тоған бойындағы және Боралдай өзенінің бойындағы жа-
сыл аймақтар абаттандырылады. Сонымен қатар, Медеу 
ауданының Алатау шағын ауданындағы Ибрагимов көшесінің 
бойына сквер салу қарастырылған. Наурызбай ауданындағы 
Қарғалы өзенінің жағалауын, ҮАК солтүстігін және Алатау 
ауданындағы Жаңа Саин көгалдандыру жоспарлануда.

Б. Сағынтаев Жаңа Алматының қалаға қосылған шағын ау-
дандарында жайлы қоғамдық кеңістік құрудың маңыздылығын 
атап өтті. Тұрғындар балаларға арналған ойын және спорт 
алаңдарын құра отырып, саябақтар мен демалыс орындарын 
салу қажеттілігі туралы бірнеше рет өтініш білдірді. Сондықтан 
мегаполис әкімі жобаларды әзірлеу және іске асыру кезінде 
қала тұрғындарының пікірлері мен тілектерін ескеруді                                                                                                                  
тапсырды.

Дайындаған Айна ТӨЛЕУТАЕВА
 

Іс-шараға Қазақстан Республикасының Мемлекеттік хатшысы 
Қ.Көшербаев, Қазақстан Республикасы Президенті Әкімшілігінің 
Басшысы Е.Қошанов, Қазақстан Республикасының Тұңғыш Президенті 
– Елбасы Кеңсесінің Басшысы М.Қасымбеков, Қазақстан халқы Ас-
самблеясы Төрағасының орынбасары – Хатшылық меңгерушісі 
М.Әзілханов, орталық және жергілікті атқарушы органдардың басшыла-
ры, Қазақстан Республикасы Парламентінің депутаттары, Нұр-Сұлтан, 
Алматы, Шымкент және облыстардың әкімдері – ҚХА төрағалары, 
ҚХА Кеңесінің мүшелері, этномәдени бірлестіктердің, ғылыми және 
шығармашылық зиялы қауым өкілдері, қоғам қайраткерлері қатысты.

Отырыс барысында Қазақстан халқы Ассамблеясы  XXIX 
сессиясының шешімдерін және Мемлекет басшысының «Халық бірлігі 
және жүйелі реформалар – ел өркендеуінің берік негізі» атты Қазақстан 
халқына Жолдауын іске асыру тұрғысынан Қазақстан халқы Ассам-
блеясы мен мемлекеттік органдардың басты міндеттері талқыланды.

Кеңейтілген отырысқа онлайн форматта Алматы қаласынан 
шаһар басшысы, қалалық Қазақстан халқы Ассамблеясының 
төрағасы Бақытжан Сағынтаев, Қазақстан мұсылмандары діни 
басқармасының төрағасы, Бас мүфти Наурызбай қажы Тағанұлы, әл-
Фараби атындағы Қазақ ұлттық университетінің ректоры Жансейіт 
Түймебаев және этномәдени бірлестіктердің басшылары қатысты.  
Қатысушылар отырыс аясында көтерілген келелі мәселелерге 
тоқталып, өздерінің ой-пікірлерімен бөлісті. 

Қазақстан халқы Ассамблеясы 
Кеңесінің кеңейтілген отырысы өтті

Қазақстан 
Республи-
касының 
Президенті, 
ҚХА төрағасы 
Қасым-Жомарт 
Тоқаевтың 
төрағалығымен 
бейнебайланыс 
форматын-
да Қазақстан 
халқы Ас-
самблеясы 
Кеңесінің 
кеңейтілген 
отырысы өтті.

Наурызбай қажы ТАҒАНҰЛЫ, 
Қазақстан мұсылмандары діни 

басқармасының төрағасы, Бас мүфти 

Аса қамқор, ерекше мейірімді Алланың атымен бастаймын! 
Мемлекет басшысының қатысуымен ҚХА-ның кеңейтілген отыры-
сы өтті. Жақсы баяндамалар жасалды. Республикалық Аналар 
кеңесі қоғамдық құрылымының қызметіне қатысты жақсы ойлар 
айтылды. Қазіргі кезде қоғамымызда тәрбиешілердің ең негізгісі 
аналар ғой. Адам баласы бірінші дүние есігін ашқан кезде «Ана» 
деген медреседе оқиды және «Ана» деген тәрбиешінің тәрбиесін 
алады. Сондықтан, қоғамды тәрбиелеуде ананың рөлі орасан 
зор екендігі баршамызға белгілі. Қазіргі таңда ҚХА-ның өңірдегі 
өкілдіктерінің арасында осы аналар мектебіне, аналар тәрбиесіне 
ерекше көңіл бөлулері керектегі айтылды. 

Интернет жүйесіне қатысты да жақсы пікірлер білдірілді. Қазіргі 
таңда балалардың интернетке көп уақытын жұмсайтындығы 
жақсы айтылды. Соның алдын алу үшін балалардың тәрбиесіне 
ерекше көңіл бөлу және балаларды спортқа баулу жөнінде Мем-
лекет басшысы тарапынан қолдау көрсетілді. Жергілікті билік 
өкілдеріне осы бағытта жұмысты жетілдіруге нақты тапсырмалар берілді. Ол өте құптарлық 
іс. Барлығымыздың балаларымыз бар. Олар көбіне смартфонда көп уақытын өткізеді. Соны 
барынша алдын-алуға тырысып жатамыз ғой ата-ана ретінде. Өңір басшыларының деңгейінде 
бірлесіп қазіргі таңда орын алып жатқан проблемалардың алдын алатын болсақ, келешегімізге 
ол жақсылығын алып келетіні сөзсіз. 

Сонымен қоса, мемлекет басшысы 2 млрд-қа жуық ағаш отырғызуға ұсыныс бергені 
баршамызға белгілі. Біз Қазақстан мұсылмандары Діни басқармасы Мемлекет басшысының осы 
идеясын қолдау мақсатында былтыр ҚМДБ-ның 30 жылдығына 30 мың түп ағаш отырғыздық. 
Биыл Тәуелсіздігіміздің 30 жылдығына имамдарымыз барлығымыз бірігіп, республика бойын-
ша 30 мың түп ағаш отырғызуды қолға алдық, қазіргі кезде жоспарымыздың басым бөлігін 
орындадық. Оны әрі қарай жалғастырамыз деген ойдамын. 

Мемлекет басшысы Қасым-Жомарт Кемелұлы келесі сессияны жастарға арнауды ұсынды. 
Барлығымызға белгілі, ол өте маңызды, өте құптарлық іс деп айтуға болады. Өйткені, жас-
тар – біздің келешегіміз. Жастар осы мемлекеттің келешегі, халықтың келешегі. Сондықтан 
жастарымыз иманды, ибалы, сауатты, білімді, зайырлы болып өсетін болса Алла қаласа 
Тәуелсіздігіміздің келешегі баянды болады.     

Айна ТӨЛЕУТАЕВА



7

7

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

29 октября  2021 № 40Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

В нашу газету 
вы можете 

В связи с санитарно-эпидемио-
логической ситуацией в стране, конфе-
ренция была проведена в ограниченном 
формате посредством платформы Zoom 
в онлайн-режиме. В ее работе приняли 
участие делегаты и члены правления, 
среди которых руководители филиалов 
Ассоциации со всех регионов страны, 
ветераны и старейшины, представители 
молодёжи и активисты, а также предста-
вители АНК. 

Вице-президент Ассоциации «Бар-
банг» Азим Абдуллаев приветствовал 
участников конференции. В своей речи 
он сказал, что последние полгода были 
непростым периодом и предложил участ-
никам конференции почтить память чле-
нов и активистов Ассоциации, ушедших 
за это время, в том числе академиков                               
К. Мирзоева и Н. Надирова. После этого 
и. о. президента Ассоциации Азим Шамо-
евич объявил конференцию открытой. 

Следующее слово было предостав-
лено председателю избирательной ко-
миссии Аладину Мустафаеву, который 
ознакомил делегатов с планом работы 
конференции. Напомнил, что в текущем 
году отмечается значимая дата для на-
шей страны — 30-лет Независимости 
Республики Казахстан, в связи с этим 
Ассоциацией «Барбанг» запланирована 
масштабная работа. 

Модератор конференции, вице-
президент Ассоциации, заместитель 
председателя АНК Жамбылской обла-
сти Латиф Айдаров разъяснил участни-
кам конференции правила проведения и 
огласил регламент конференции, кото-
рый был принят единогласно.

Двум зарегистрированным кандида-
там Азизу Зияевичу Алиеву и Абдухалику 
Бариевичу Исаеву было предоставлено 
время для представления предвыборной 
программы. Далее они ответили на вопро-
сы, возникшие в ходе их выступлений. 

Спикерами конференции выступили 
Т. Сулейманов, В. Мирзоев, Л. Асано-
ва. По итогам открытого голосования 
за кандидата Азиза Алиева делегатами 
конференции было отдано 94% голосов, 
соответственно, за кандидата Абдуха-
лика Исаева — 6%. По итогам подсчёта 
голосов делегатов кандидат Азиз Зия-
евич Алиев был избран новым предсе-
дателем Ассоциации курдов Казахстана 
«Барбанг». 

Далее слово было предоставлено 
председателю ОО «Республиканский 

ОТЧЁТНО-ВЫБОРНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 

АССОЦИАЦИИ КУРДОВ 
КАЗАХСТАНА «БАРБАНГ»
На прошлой неделе в южной столице Ассо-

циация курдов Казахстана «Барбанг» провела 
отчётно-выборную конференцию под предсе-
дательством первого вице-президента Азима                 
Абдуллаева.

этнокультурный центр уйгуров Казахста-
на» Шаймардану Нурумову, который под-
черкнул необходимость приверженности 
к политике единства и общественного 
согласия, проводимой государственной 
политике и идеям, озвученным на засе-
дании Совета АНК Президентом РК К.-Ж. 
Токаевым.

Избранный кандидат Азиз Зияевич 
Алиев поблагодарил присутствующих за 
сделанный выбор и доверие, он отметил, 
что проведённая конференция задала 
всем ориентиры развития и деятельно-
сти в новых реалиях и условиях для всей 
страны. 

В завершение конференции ее участ-
ники ещё раз поздравили новоизбран-
ного председателя Ассоциации курдов 
Казахстана «Барбанг» Азиза Зияевича 
Алиева и пожелали ему благополучия, 
успехов и плодотворной деятельности 
во благо страны. Азиз Зияевич в своей 
речи выделил необходимость наладить 
регулярную и активную работу с филиа-
лами Ассоциации, а руководителям фи-
лиалов улучшить работу в регионах в но-
вых ре-алиях по следующим важнейшим                      
вопросам:

1. Развитие программ обучения род-
ному языку, в т. ч. уроки курдского язы-
ка и литературы, открытие воскресных 
школ по регионам Казахстана, обеспече-
ние учебными материалами по курдско-
му языку по РК. 

2. Внесение изменений и дополнений 
в Устав. Обновление руководящего со-
става Ассоциации, привлечение молодё-
жи и новых идей. 

3. Активное возобновление издания 
газеты «Жийана Курд» и журнала «Ну-
бар», которое было приостановлено в 
связи с пандемией и отсутствием финан-
сирования. 

4. Активизировать ежедневное обнов-
ление онлайн-контента на официальных 
интернет-ресурсах Ассоциации и её фи-
лиалов. 

5. Благотворительные акции Ассоци-
ации, помощь малоимущим. 

6. Рабочие поездки и встречи с насе-
лением в местах компактного проживания 
курдов в регионах РК. 

7. Проблема единства курдского эт-
носа Казахстана, вопросы сохранения 
языка, культуры, традиций, национальной 
идентичности курдов. 

8. Реализация мероприятий в рамках 
празднования 30-летия Независимости РК.   

DATÜB Gürcistan Temsilcilik 
Başkanı İsmail Ahmedov, 

TİKA Tiflis Koordinatörü Tuba 
Özütok’u ziyaret etti

22 Ekim 2021 tarihinde DATÜB Gürcistan Temsilcilik 
Başkanı ve DATÜB Genel Başkan Yardımcısı İsmail Ahme-
dov, yeni göreve başlayan Tika Tifl is Koordinatörü Sayın Tuba 
Özütok’u makamında ziyaret ederek kendilerine yeni görevle-
rinde başarılar diledi. 

Görüşme oldukça sıcak ve samimi bir ortamda gerçekleşti. 
Ahmedov, DATÜB Gürcistan Temsilciliği’nin yaptığı çalışmalar ve faali-

yetler ile ilgili kısaca bilgi verdi. 
Aynı zamanda bugüne kadar TİKA ile birlikte yürütülen projelerden de 

bahsetti. Özütok, bu projelerin çok önemli olduğunu, hem DATÜB’ün hem de 
DATÜB Gürcistan Temsilciliği’nin gerçekleştirdiği çalışmaları takip ettiğini 
ve çok memnun kaldığını dile getirdi.

Görüşme boyunca biraz tarihten, biraz sürgünden biraz da şimdiye kadar 
yapılan ve gelecekte yapılacak olan işler hakkında konuşuldu. Ayrıca bugüne 
kadar Gürcistan’da hayata geçirilen projelerin milletimize ne gibi faydalar sağ-
ladığı değerlendirildi.

Görüşmenin sonunda İsmail Ahmedov, zaman ayırıp görüşmeyi kabul et-
tiği için Tuba Özütok’a teşekkür etti. 

Toplantı sonrası hatıra fotoğrafı çekildi. 

DATÜB Gürcistan Temsilciliği
22.10.2021

Tifl is

DATÜB Azerbaycan Temsilciliği 
ofisinde istişare toplantısı düzenlendi

24 Ekim 2021 tarihinde Dünya Ahıskalı Türkler Birliği 
(DATÜB) Azerbaycan Temsilciliği ofisinde bölgelerden de 
gelen üyelerin katılımı ile istişare toplantısı düzenlendi.

DATÜB olarak Azerbaycanda yapılan çalışmalar, gelecekte yapılması plan-
lanan projeler ve diğer konularla ilgili fikir alışverişinde bulunulan toplantıya 
DATÜB Genel Başkanı Sn. Ziyatdin Kassanov video konferans yöntemiyle ka-
tıldı.

Tüm katılımcıları selamlayan Sn. Kassanov, DATÜB olarak dün olduğu 
gibi bugün de Azerbaycan’ın ve Azerbaycan’da yaşayan Ahıskalı Türklerın ya-
nında olduğunu, gelecekte de her türlü desteği vereceğini belirtti.

Oldukça samimi bir ortamda geçen toplantı sonrası birlikte hatıra fotoğrafı 
cektirildi.
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Cumhurbaşkanlığı İleti-
şim Başkanlığı ev sahipliğinde 
“Köklü Geçmiş, Güçlü Gele-
cek” temasıyla düzenlenen Türk 
Konseyi Medya Forumu’nda, 
“Birliktelikten Doğan Zafer: Ka-
rabağ” başlıklı oturum gerçek-
leştirildi.Türk Konseyi Medya 
Forumu’nun ikinci günündeki 
5. oturum olan “Birliktelikten 
Doğan Zafer: Karabağ”a, Cum-
hurbaşkanlığı Güvenlik ve 
Dış Politikalar Kurulu Üyesi, 
Türkiye Azerbaycan Dostluk, 
İşbirliği ve Dayanışma Vakfı 
Başkanı Prof. Dr. Aygün Attar 
moderatörlük etti.Attar, oturu-
mun ismini duyduğunda dahi 
tüylerinin diken diken olduğunu 
belirterek, “32 yıldır Türkiye’de 
yaşayan Azerbaycan Karabağlı 
bir ailenin evladı olarak bugün-
kü oturumu, mezarı 30 yıldan 
fazladır işgal altındaki toprak-
larda olan babama, 31. yaşını 
göremeyen 30 yaşında şehit 
olan kahraman askerimiz Ares-
te Baxışova’ya, Azerbaycan’a 
ithaf ediyorum.” dedi.Karabağ 
zaferiyle birlikte takip edilen sü-

reçte Türkiye ve Azerbaycan’ın 
medya sahasındaki iş birliğinin, 
Türk coğrafyalarının iş birliği 
için çok önemli bir örnek oldu-
ğuna dikkati çeken Attar, “Batı 
medyası objektifl ikten uzaktır, 
kendi göbeğimizi kendimiz 
kesmeliyiz. 2 günlük forum 
esas olarak bunu teşkil ediyor. 
Ermenistan, Karabağ’daki 40 
milyona yakın kitabı, çok sa-
yıda çok önemli tarihi eserleri 
tahrip etti. Ormanlarımızı, ta-
rihi yapılarımızı yok etti. Bu-
nunla ilgili Batı medyasında 
bir şey duyduk mu? Hayır. 44 
günlük savaş boyunca gördük 
ki Batı medyası sınıfta kaldı.” 
ifadelerini kullandı.Attar’ın 
başlangıç konuşmasının ardın-
dan Macaristan Ulusal Kamu 
Hizmeti Üniversitesinden Dr. 
Zoltan Egeresi söz aldı.Egeresi, 
Macaristan’ın bir Avrupa Bir-
liği ülkesi olduğunu hatırlata-
rak, “İşgal edilmiş toprakların 
geri alınması büyük bir jeopo-
litik değişime yol açtı. Sade-
ce savaş sırasında değil daha 
sonra Türkiye’nin de ateşkes 
çalışmalarına katılması, savaş 
öncesinde de pek çok ekono-
mik iş birliği de önemliydi. 

yal medyanın etkisi çok güç-
lü. 44 günlük süreçte Kazak-
ça Karabağ konusunda haber 
yapmaya çalışan insanların 48 
tane kanal açtığını gördüm. 
Kazak halkı Karabağ meselesi-
ne Türk Birliği olarak bakmaya 
başladı. Tiktok’ta Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı’nın konuş-
malarının Kazakça alt yazıyla 
yayınlandığını gördüm. Azer-
baycan siteleriyle, Türk site-
leriyle tanıştık, manipülasyon 
yapılmayan haberlere ulaşabil-
dik. Biz Türkiye’de Batı med-
yası diyoruz ama Orta Asya’da 
Kuzey medyası deriz.” şeklinde 
konuştu.Azerbaycan Televiz-
yon ve Radyo Yayıncılığı Ka-
palı Anonim Şirketi Başkanı 
Rovshan Mammadov da Türk 
devletlerinin en kısa zamanda 
medya ittifakı kurması gerek-
tiğini söyledi.Dünyada birçok 
medya ittifakı olduğu bilgisini 
veren Mammadov, “Türk dün-
yasına yönelik dijital faşizmin 
karşısında olmalıyız. 44 günlük 
vatan savaşını yaşadık, gözleri-
mizle gördük. Sivil vatandaş-
larımızın roket saldırılarında 
nasıl öldürüldüğünü gördük. 3 
bine yakın şehidin toprak uğ-
runa, özgürlük uğruna canını 
kurban ettiği toprakları temsil 
eden vatandaşlarız. 1 yıl geç-
ti, biz 10 yıl büyüdük. Hiçbir 
ülkenin bunu yaşamasını iste-
meyiz. Türkiye’ye çok teşekkür 
ederiz, onlar olmasaydı dezen-
formasyonla baş edemezdik. 
Ermenilerin tek hedefi Azer-
baycan değil tüm Türk devlet-
leridir. Türk dünyasının gücü-
nü, onu görmek istemeyenlerin 
gözüne sokmalıyız. Allah Türk 
Birliğini, Türk dünyasını koru-
sun.” ifadelerini kullandı.Öz-
bekistan Qalampir.uz Haber 
Ajansı Başkanı Kamariddin 
Shaykhov, Kuzey Kıbrıs Türk 
Cumhuriyeti Emekli Büyükel-
çisi Dr. Hasibe Şahoğlu, Kır-
gızistan Ulusal TV ve Radyo 
Kuruluşları Birliği Direktörü 
Aibek Turdalıev ve Azerbay-
can ADA Üniversitesi Öğretim 
Üyesi Shafag Mehralıyeva da 
konuşmalarında, Karabağ’ın 
işgalden kurtarılmasında Türk 
devletlerinin ortak dille yaptığı 
haberlerin dünyadaki etkisine 
dikkati çekerek, bundan sonra-
ki süreçte yapılması gerekenle-
re dair fikirlerini dinleyicilerle 
paylaştı.Forum, yarın düzenle-
necek bir dizi etkinliğin ardın-
dan sona erecek.

Kaynak: AA

Türkiye, gözlem merkezinde 
Rus askerlerini gözlemliyordu. 
Türkiye ve Azerbaycan arasın-
daki güçlü müttefiklikte çok 
çarpıcı olan bir şey var. İki ülke 
arasında sadece kimlik kartıy-
la seyahat edilmesi büyük bir 
adım oldu. Türkiye’nin sadece 
askeri değil ekonomik varlı-

ğı da belirli devletleri rahatsız 
etti.” diye konuştu.Altınbaş 
Üniversitesi Rektörü Prof. Dr. 
Çağrı Erhan, Azerbaycan ile 
Ermenistan arasındaki Dağlık 
Karabağ sorununu çözmek için 
kurulan Avrupa Güvenlik ve İş-
birliği Teşkilatı (AGİT) Minsk 
Grubu’nun üzerine düşen gö-
revi yerine getirmediğini söy-
ledi.Karabağ sorunu çözüldüğü 
için Minsk’e gerek kalmadığını 
kaydeden Erhan, şöyle devam 
etti:”44 günlük süreçte toprak-
lar azat edilmiş, süratle proje-
ler hayata geçirilmiştir. Böyle 
bir ortamda bizim yeniden bir 
Azerbaycan Ermenistan soru-
nundan bahsetmemizin yersiz 
olduğunu düşünüyorum. Bu 
problem çözülmüştür. AGİT 
Minsk Grubu’nun statü mese-
lesi açması yersizdir. Karabağ 
Azerbaycan’dır, bunun başka 
bir statüsü de yoktur. Bundan 
sonra Türk dünyasını oluşturan 
ülkelerin, bu statünün tescili 
için neler yapması gerektiğine 
dair birkaç tavsiyede buluna-
cağım. Gerek resmi düzeyde, 
medya dünyasında gerekse 
akademik dünyada dil birliği 
temin etmeli, ‘Karabağ mese-
lesi’ söyleminden uzak durma-
lıyız. Bütün Türk dünyasının 
bu terminolojiyi kullanması 
gerekir. Karabağ problemi kal-
mamıştır, Karabağ Azerbaycan 
toprağıdır. Bütün Türk dev-
letleri Şuşa’da başkonsolosluk 
açmalıdır. Karabağ harbinin 
üzerinden 1 yıl geçti ama o ta-
rihten bu yana bu meselenin 
diri tutulması için gerekli çalış-
maları yapıp yapmadığımızın 
tartışılması lazım.”Kazakistan 
Aikyn Gazetesi Genel Yayın 
Yönetmeni Yardımcısı Aman-
keldi Kurmet, Orta Asya dev-
letlerinin çoğunun dünyadaki 
gelişmeleri Rusya’dan öğren-
diğine işaret ederek, “Milletle-
rimizin Karabağ’daki işgalden 
çok bilgisi yoktu. Kazakistan 
toplumunda son dönemde sos-

DATÜB Genel Sekreteri Fuat Uçar, 
Göç İdaresi Genel Müdürlüğü 

tarafından düzenlenen toplantıya katıldı 
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Sek-

reteri Fuat Uçar, Göç İdaresi Genel Müdürlüğü, Uyum ve 
İletişim Dairesi Başkanlığı koordinasyonunda düzenlenen  
toplantıya katıldı. 

Göç İdaresi Genel Müdür Yrd Dr. Gökçe Ok, İstanbul İl 
Vali Yardımcısı Dr. Yaşar Aksanyar ve İstanbul İl Göç İda-
resi Müdürü Bayram Yalınsu’nun katılımlarıyla İstanbul’da 
değişik  topluluklara hizmet veren  yerel ve uluslararası sivil 
toplum kuruluşları temsilcileriyle gerçekleşen istişare toplan-
tısında, günlük hayatta yaşanan sıkıntılar dile getirildi.

DATÜB olarak bu faydalı toplantının düzenlenmesinden 
dolayı Göç İdaresi Gen Müdürlüğü ve diğer emeği geçen ku-
rum ve kuruluş temsilcilerine teşekkür ederiz.

Türk Konseyi Medya Forumu’nda 
“Birliktelikten Doğan Zafer: Karabağ” 

oturumu düzenlendi
Cumhurbaşkanlığı İletişim Başkanlığı ev sahip-

liğinde “Köklü Geçmiş, Güçlü Gelecek” temasıyla 
düzenlenen Türk Konseyi Medya Forumu’nda, “Bir-
liktelikten Doğan Zafer: Karabağ” başlıklı oturum 
gerçekleştirildi.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

город/село
12 ай/мес.     3 753, 20        3 942, 40

КОММЕРЧЕСКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Дорогие читатели, в связи с экономи-
ческой ситуацией в стране, редакция га-
зеты «Ахыска» с 2022 года поздравления 
и материалы рекламного характера будет 
публиковать на платной основе. 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ:
– первая полоса (цветная) – 30 000 тенге;
– последняя 16 полоса (цветная) – 20 000 тенге 

(подписчикам 50% скидка);
– внутренние полосы (черно-белые) – 10 000 тен-

ге (подписчикам 50% скидка).

СТАТЬЯ РЕКЛАМНОГО ХАРАКТЕРА:
– первая полоса (цветная) – 60 000 тенге;
– внутренние полосы (черно-белые) – 40 000 тенге.

Все поздравления и коммерческие статьи будут про-
дублированы в инстаграм страничке газеты «Ахыска». 

В нашу 
газету 
вы 

можете 
ОБЪЯВЛЕНИЕ

Редакция газеты «Ахыска» доводит до 
сведения всех авторов:  тексты необхо-

димо присылать  в Word. 
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Yapılan görüşmede, DA-
TÜB Genel Başkanı Ziyatdin-
Kassanov, T.C. Kültür ve Tu-
rizm Bakan Yardımcısı Sayın 
Ahmet Misbah Demircan ve 
beraberindeki heyete DATÜB 
faaliyetleri hakkında bilgi ve-
rerek, Türkiye Cumhuriyeti 
tarafından Ahıskalı Türklere 
sağlanan istisnai vatandaşlık, 
uzun dönem ikamet izni, sı-
kıntılı bölgelerden iskanlı göç 
imkanlarından dolayı Sayın 
Cumhurbaşkanımıza şükran-
larını iletti. 

Kassanov konuşmasında, 
Kazakistan’da yaşayan halklar 
arasında Ahıskalı Türkler ola-
rak gerek dernek gerekse de 
asamble çalışmalarında öncü 
olduklarını, 7 bölgede tem-
silciliklerin bulunduğunu, 36 
cami, 18 spor salonu yaptık-
larını söyleyerek, Kazakistan-
Türkiye ilişkilerine katkı 
sunmaya, ellerinden geleni 
yapmaya bundan sonra da de-
vam edeceklerini bildirdi. 

14 Kasım 1944 yılında 
Ahıska bölgesinden kopa-
rılarak Orta Asya’ya getiril-
diklerinde Ahıskalı Türklere 
Kazak halkının desteğinden 
de bahseden DATÜB Genel 
Başkanı Kassanov, 200’bini 
aşkın sayısı ile Kazakistan’da 
ikamet eden Ahıskalı Türkle-
rin dost ve kardeş Kazak halkı 
ile birlikte yaşadığını, çalıştı-
ğını söyleyerek bu kardeşliğin 
her geçen gün daha da arttığı-
nı vurguladı. 

Kazakistan’da hayata ge-
çirilen eğitim faaliyetlerin-
den de bahseden Kassanov, 
Almatı’nın Talgar ilçesinde 
bulunan Özel 1 NoluTalgar 
Lisesi hakkında bilgi vererek, 
bu okulun Türkiye Cum-
hurbaşkanı Recep Tayyip 

Erdoğan’ın Ahıskalı Türklere 
bir hediyesi olduğunu bildir-
miştir.

Toplantıda konuşan Özel 
1 NoluTalgar Lisesi müdü-
rü Dildar Badalova da okul 
hakkında geniş bilgi vererek, 
okulda Ahıskalı Türk öğrenci-
lerle birlikte Kazak öğrencile-
rin de eğitim aldığını, geçmişe 
göre şu anda eğitim düzeyinin 
daha iyiye doğru gittiğini, dü-
zenlenen yarışmalara, olim-
piyatlara okul öğrencilerinin 
katıldığını bildirdi. 

Kazakistan’da DA-
TÜB Genel Başkanı 
ZiyatdinKassanov’un himaye-
lerinde yayınlanan “Ahıska” 
gazetesi ve “Türk Birliği” der-
gisi baş editörü RövşenMem-
medoğlu, yaptığı konuşmada, 

Ahıska gazetesinin dünya-
da yaşayan 600 bin Ahıskalı 
Türkün tek sesi olduğunu, 
sadece Türkiye ve Kazakis-
tan arasında değil, tüm Türk 
Dünyası arasında bir köprü 
olduğunu belirterek, yapılan 
bu yayınların milletimizin 
birlik beraberliğinin daha da 
perçinlenmesine, kenetlen-
mesine hizmet ettiğini, Ka-
zakistan Halklar Asamblesi 
amblemi taşıyan ilk gazete 
olduklarını, ödüller kazan-
dıklarını bildirdi. 

Görüşme sonunda ise DA-
TÜB Genel Başkanı Ziyat-
dinKassanov tarafından T.C. 
Kültür ve Turizm Bakan Yar-
dımcısı Sayın Ahmet Misbah 
Demircan’a hediye takdimi 
yapıldı. 

DATÜB Genel Başkanı ZiyatdinKassanov, T.C. Kültür ve 
Turizm Bakan Yardımcısı Sayın Ahmet Misbah Demircan 

ve beraberindeki heyetle bir araya geldi

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Ge-
nel Başkanı ZiyatdinKassanov, DATÜB Genel 
Başkan Yardımcısı ve Kazakistan Temsilciliği 
Başkanı SadyrEibov, Kazakistan Ahıska Türk-
leri Türk Milli Merkezi Başkan yardımcıları 
ŞahismailAsiyev, Rasim Kuşaliyev, Özel 1 Nolu-
Talgar Lisesi müdürü Dildar Badalova, “Ahıska” 
gazetesi ve “Türk Birliği” dergisi baş editörü 
RövşenMemmedoğlu ve beraberindeki Ahıskalı 
Türklerden oluşan heyet, T.C. Kültür ve Turizm 
Bakanlığı’nın katkıları, T.C. Dışişleri Bakanlığı 
Almatı Başkonsolosluğunun destekleriyle Yer-
li Düşünce Derneği’nin düzenlediği , 6. Türk 
Filmleri Haft ası-Almatı etkinliği kapsamında 
27-31 Ekim 2021 tarihlerinde Kazakistan’ın Al-
matı şehrinde bulunan Kültür ve Turizm Bakan 
Yardımcısı Sayın Ahmet Misbah Demircan ve 
beraberindeki heyetle görüştü. 
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«Мұқағали» фильмі 
көрерменге жол тартты
Ұлттық кино қоры жаңа туындымен толықты. 

Қазан айының 21-нен бастап белгілі режиссер Бо-
лат Қалымбетовтың «Мұқағали» фильмі ұлттық 
прокатқа шықты. Фильмнің басты кейіпкерлері және 
режиссердің қатысуымен Алматы қаласында салта-
натты жағдайда картинаның тұсаукесері өтті. 

  
«Мұқағали» режиссёрдың 15 жыл бойы ойланып-толғанып, 

пісуін қандырып барып дүниеге әкелген туындысы. Жылдар 
бойы ақынның шығармашылығын зерттеп, оның көзін көрген 
жандармен жолыққан, өскен ортасымен танысқан. «Мұқағали 
– бздің ұлттық мақтанышымыз. Ол қазақ поэзиясына шексіз 
кеңістік пен бұрын-соңды болмаған биіктерді әкелген ақын. 
Мұқағали ағаның поэзиясындағы ақын мұңы маған қатты әсер 
етті. Сол кездегі менің көңіл-күйімнің бұзылғаны сонша мен 
ұйқыдан айрылдым. Өмірге басқаша көзқараспен қарайтын 
болдым. Түнекке кіргендей болдым. Содан мен «қайтсем де 
фильм түсіруім керек» деп өзіме-өзім ант бердім», - деді Болат 
Қалымбетов баспасөз өкілдеріне арналған фильмнің көрсетілімі 
барысында. 

Ақиық ақын Мұқағали Мақатаев 1931 жылдың 9 ақпанында 
Алматы облысына қарасты  қазіргі Райымбек ауданының 
Қарасаз ауылында дүниеге келген. Небары 45 жыл өмір сүрген 
ол 1976 жылдың 27 наурызында Алматыда дүниеден өткен.

Биыл ақынның туғанына – 90 жыл. «Мұқағали» фильмі осы 
мерейлі жасқа орайластырылып түсірілген ауқымды жобалардың 
бірі. Отанға деген сүйіспеншілік, адамдар арасындағы қарым-
қатынас жайлы том-том жыр жазып қалдырған қазақтың 
мұзбалақ ақыны Мұқағали Мақатаевтың сезімге толы лирикалық 
өлеңдерін білмейтін жан кем де кем шығар.

Аз ғана өмір сүрсе де өлмес өлең жазып, артына мол мұра 
қалдырып кеткен ақын тірісінде лайықты бағасын ала алмады. 
Тағдыр оны өмірдің тұңғиығына тастап, әбден сынады. Болат 
Қалымбетов фильмге оның қилы тағдыры мен өмірінің соңғы 
жылдарын негіз етіп алған. 

Қазақ КСР Жазушылар Одағының кезекті жиналысында 
ақынның тағдырын шешкен сәтінен бастау алған фильмнен 
ақынның көңіл-күйін аңғаруға болады. 

Фильмнің сценарийін белгілі жазушы Жүсіпбек Қорғасбек, 
Болат Қалымбетов және Ғазиз Насыров үшеуі бірігіп жазған. 

Кинотуындының сюжеті өткен ғасырдың 60-70-ші жыл-
дарын қамтығандықтан, өткен заманның бейнесін жинақтау 
шығармашылық топқа оңай түспеген екен. Осы мақсатта 
түсірілім тобы Қазақстанның түкпір-түкпірін аралап, Алматыға 
ұқсас қаланы іздейді. Нәтижесінде ескі көшелері мен үйлері, 
тіпті трамвайларына дейін сақталған Өскемен қаласында 

картинаның кейбір бөлігі түсіріліпті. Сонымен қатар негізгі 
түсірілім жұмыстары Алматы, Санкт-Петербор қалаларында 
және Алматы облысында жүргізілген. Фильмнің қоюшы-суретшісі 
Ермек Өтегенов болса, қоюшы-операторы Едіге Нүсіпбеков. 
Ал басты кейіпкер – Мұқағалидың рөлін Махамбет Өтемісұлы 
атындағы Атырау облыстық драма театрының артисі Асланбек 
Жанбалаев сомдайды. Режиссер актёрды 2017 жылы Атырау 
қаласында өзінің «Талан» фильмінің көрсетілімі барысында 
байқап, кастингке шақырыпты. 

Туындыдағы Нұрғиса Тілендиевтің рөлін – Бақытжан 
Қажымұқанов, Бауыржан Момышұлын – Бауыржан Қаптағай, 
Фариза Оңғарсынованы – Раушан Мәжитова, Лашынды – 
Толғанай Бейсембаева сомдайды. 

Кинотуындының түсірілімі 2019 жылы басталып, 2020 жылы 
аяқталған. Ұлттық прокатқа шыққан фильм еліміздің барлық ки-
нотеатрларында көрсетілуде.  

Айна ТӨЛЕУТАЕВА  

Алматыдағы №99 жал-
пы білім беретін мектеп-
те «Мемлекеттік тілдің 
бүгіні мен ертеңі» атты 
дөңгелек үстел болып өтті. 
Қазақ тілі мен әдебиеті 
пәнінің әдістеме бірлестігі 
ұйымдастырған шараға 
қоғам қайраткерлері, зия-
лы қауым өкілдері, журна-
листер қатысты.

Дүбірлетсін өңірді,
Дүбірлетсін дүлдүлі.
Қазақ деген елімнің
Құтты болсын, бұл күні! 
Жүргізушілер Хизмахунов 

Амир мен Абдуважитов Ди-
льяр дөңгелек үстелді тіл ту-
ралы өлеңмен ашты. «Біздің 
бақытқа жетер даңғыл жо-
лымыз – туған Отанымыз-
ды, туған тілімізді сүюден 
басталады. Сондықтан да,  
дөңгелек үстелдің мақсаты 
– ұлтшыл емес, ұлттық сана-
сезімі мол, Отанын, ана тілін 

өз анасынан кем сүймейтін 
азамат пен азаматша бо-
луға, мемлекеттік тілдің 
қолдану аясын кеңейту, мем-
лекеттік тілдің мәртебесі 
мен маңызын кеңінен наси-
хаттау» екендігін жиналған 
көпшілікке жеткізді. 

8-9 сыныптың оқушылары 
қатысқан дөңгелек үстел 
сұрақ-жауапқа ұласты. Оқу-
шылар «Біз не үшін қазақ 
тілін үйреніп жатырмыз? 
Күнделікті өмірде қазақ 
тілін қолданасыздар ма? 
Біздің елімізде қазақ тілінің 
мәртебесі қандай деп ойлай-
сыздар?» деген мағыналы 
сұрақтарға мүдірмей жау-
ап қайтарып, өз ойлары-
мен бөлісті. Және қоғамда 
жиі кездесетін бірнеше 
ситуациялық сұрақтардың 
жауабын қойылым ретінде 
көрсетіп берді. Сонымен 
қатар, тақтада көрсетілген 
нақыл сөздердің мағынасын 
талдап, ашып көрсетуге ты-
рысты. 

Қазақ тілі мен әдебиеті 
пәнінің онкүндігі аясында 
ұйымдастырылған дөңгелек 
үстелге  қоғам қайраткері, 
ғалым, тіл жанашыры Асы-
лы Осман, белгілі ақын 
Серік Қалиев, Журналис-
тер Одағының мүшесі, 
«Аhiska» газетінің редак-
торы Айнагүл Шалтыкова 

қонақ ретінде қатысып өз 
ой-толғамдарымен бөлісті. 
Асылы Осман дөңгелек 
үстелдің жүргізілу әдісінің, 
өткізілу формасының ерекше 
екендігін айта келе,  тұрып 
жатқан елдің мемлекеттің 
тілін білу әркімнің адами бо-
рышы екендігін баса айтты. 

– Отбасы мен мектептің 
арасы жақсы байланыста 
болу керек. Отбасында әркім 
өзінің ұлттық тәрбиесін 
беру керек. Содан кейін қай 

елде тұрамыз, сол елдің 
тілін білу керек екендігін 
баса айтып отырған жөн. 
Отауларың бөлек, ал Ота-
нымыз - біреу. Менің өз ба-
сым «тарихи Отан» дегенді 
мойындамаймын. Мен қай 
елде тұрмын, қай елдің 
суын ішіп жүрмін, қай елдің 
топырағын басып жүрмін, 
сол ел - менің елім, сол жер 
- менің Отаным. 

Адамда екі ана бола ма?! 
Адамда бір ана болатыны 
сияқты, Отан да бір болу ке-
рек. Сен қай жерде өмір сүріп 
жатырсың, сол сенің Отаның. 
Байтақ Қазақстан – менің 
Отаным. Сүйіспеншілік те, 
патриоттық сезім де, кісілік 
те, адамгершілік те тіл 
арқылы ғана адамның бойы-
на дариды, - деді ол. 

«Өз тілдеріңізді біліңіз-
дер, ағылшын тілін де 
меңгеріңіздер. Бірақ суын 
ішіп, нанын жеп жатқан, 
өсіп-өнген мемлекеттің тілін 
әрқашан қадірлесеңіздер, 
құрметтесеңіздер, білсеңіз-
дер өздеріңіз де құрметке 
бөленесіздер», - деді өз 
кезегінде Серік Қалиев. 

– Жүрген жерлеріңізде, 
көшеде, кез-келген жерде 
қазақ тілінде сөйлеп, сол 
тілде жауап беруін талап 
ете білсеңіздер ол сіздердің 

елге, ұлтқа, тілге деген 
құрметтеріңізді білдіреді. 
«Артық білім кітапта, 
ерінбей оқып көруге» деп 
Абай атамыз айтқандай, 
мына жерде кітап самсап тұр 
екен. Соны оқып, қазақтың 
байырғы сөздерін дәптерге 
жазып алып жүрсеңіздер өз-
деріңізге жақсы. Қазақ тілінде 
сөйлеп жатырсыздар, ойла-
рыңызды анық жеткізіп жа-
тырсыздар, ой салатын 
дүниелерді айтып жатыр-

сыздар. Енді осыны тек қана 
қойылымдарда, іс-шараларда 
емес, жүрген жерлеріңізде 
қолдансаңыздар нұр үстіне 
нұр болар еді. Тіл деген кие, 
тіл деген қасиет, тіл деген 
құдірет. Тілге қаншалықты 
құрмет көрсетсеңіздер, 
соншалықты құрметке бө-
ленесіздер, жандарыңыз 
нұрланып, дәрежелеріңіздің 
көтерілгенін байқайсыздар, 
- деді ақын.

Журналист Айнагүл Шал-
тықова негізгі мамандығы 
педагог екендігін айта келе 
жобаны ұйымдастырған ұс-
таздар қауымына, мектеп 
басшылығына, оқушыларға 
алғысын білдіре отырып, 
орыс сыныбында оқыса да 
қазақ тілінде таза сөйлеп, 
қойылған сұрақтарға мү-
дірмей жауап бере білген 
балалардың тіл білуге де-
ген құштарлықтарына риза-
шылығын білдірді.

Сөз кезегін алған мек-
теп басшысы Айман Айты-
байқызы осындай қиын 
кезеңге қарамастан оқушы-
лармен жүздесуге келген 
қонақтарға алғыс айтты.

Жиын соңында оқушылар 
меймандарға көкейлерінде 
жүрген сұрақтарын қойып, 
естелік суретке түсті. 

 
Айна ТӨЛЕУТАЕВА

Мемлекеттік тілдің бүгіні мен ертеңі
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Фёдор КЛИМЕНКО,
председатель 

Украинского культурного 
центра «Днипро»

Жамбылской области

На расширенном заседании 
Совета Ассамблеи народа Ка-
захстана, которое проходило 
в онлайн-режиме 21 октября 
2021 года под председатель-
ством Президента РК К.-Ж. 
Токаева, были озвучены акту-
альные вопросы, от успешно-
го решения которых зависит 
будущее нашей страны. 

Наша молодёжь должна 
быть конкурентоспособной. И 
это возможно только при полу-
чении качественного образо-
вания и от владения несколь-
кими языками. 

Всем этносам, живущим в 
Казахстане, кроме своего род-
ного языка, необходимо также 
знать и казахский, который 
имеет статус государствен-
ного языка, не говоря уже о 
русском языке, который явля-
ется языком межнациональ-
ного общения, а также никому 
не помешает хорошее знание 
иностранного языка. Президент 
Касым-Жомарт Токаев в своём 
выступлении уделил особое вни-
мание полиязычию, подчеркнув 
необходимость изучения меж-
дународного опыта и адаптации 
к нашим условиям. Владение 
языками помогает интеграции в 
обществе, позволяет выйти из 
замкнутого пространства, найти 
друзей среди представителей 
разных этносов, получить каче-
ственное образование и рабо-
тать на благо общества. 

Кроме хорошего образо-
вания важно и воспитание. 
Воспитывая правильно нашу 
молодёжь, научив их отличать 
хорошее от плохого, мы можем 
помочь им избежать опасных 
тенденций. И это важно, учи-
тывая вызовы времени.

Мухабат МИРАЖАПОВА,
председатель Совета 

матерей АНК 
Жамбылской области

На расширенном заседа-
нии Совета АНК было озвуче-
но много разных направлений 
работы. На мой взгляд, все 
эти направления важны, так 
как касаются злободневных 
тем нашего времени: воспи-

тания патриотизма, морально-
этических норм, образования 
молодёжи и многих других 
тем. Большое внимание было 
уделено работе Совета                           
матерей. 

Наш Совет матерей – в 
числе лучших. Мы работаем 
по нескольким направлени-
ям. Это и работа с женщина-
ми, детьми, семьями. Важ-
ное место занимает также и 
благотворительность. Порой 
происходят трагические со-
бытия, жертвами которых ста-
новятся люди. И мы спешим 
им на помощь, стараемся                                   
поддержать их. 

Я считаю, что АНК ведёт 
важную работу. Мы смогли до-
стигнуть мира, стабильности. 
Теперь необходимо сохранить 
достигнутое и продолжать 
работать дальше, двигаясь                 
вперёд. 

Любовь ХАРЧЕНКО,
руководитель 
Славянского 

этнокультурного объеди-
нения «Отечество»
Кордайского района 

Жамбылской области

На расширенном заседании 
Совета АНК поднимались ак-
туальные вопросы, от успеш-
ного решения которых зави-
сит наше будущее. Особое 
внимание Президент уделил 
профилактике социальных, 
криминальных, бытовых кон-
фликтов – как одной из пер-
востепенных задач местных 
исполнительных органов. Все 
провокационные действия, на-
правленные на расшатывание 
межэтнической стабильности 
в нашей стране, должны пре-
секаться и строго наказывать-
ся по закону. 

Местным исполнительным 
органам нужно и дальше актив-
но вести работу по профилак-
тике и информированию на-
селения о случаях нарушения 
прав граждан на этнической 
или языковой основе. Необ-
ходимо активно использовать 
возможности общественно-
правовых институтов.

Камиля ДУРГАЛОВА, 
руководитель ТЭКЦ 

«Ахыска» Кордайского рай-
она Жамбылской области

На расширенном заседа-
нии Совета АНК под предсе-
дательством Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева были 
оглашены самые актуальные 
проблемы, требующие ответ-
ственного подхода к их решени-
ям. Социально значимые про-
блемы и задачи должны стоять 
на первом месте у власти. 

Главной и основной зада-
чей АНК является создание 
площадки для существования 
различных этнических куль-
тур, языков, обычаев и тради-

ций этносов, проживающих на 
нашей земле. 

Наше незыблемое богат-
ство – мир, согласие и един-
ство. Не раз Президент под-
чёркивал, что наше единство 
– в многообразии. Мы долж-
ны и дальше пронести через 
века то, чего достигли за годы 
Независимости, и обязатель-
но преумножить вдвойне то, 
что имеем сейчас.

Лариса КАЛЬКОВА,
председатель Жамбыл-

ского  областного Польско-
го центра «Полонез»

21 октября 2021 года прошло 
очередное расширенное за-
седание АНК в онлайн-режиме 
под председательством Прези-
дента страны Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева. 

Нами были выслушаны очень 
интересные доклады, опыты 
этнокультурных объединений 
нашей страны. Были подняты 
самые насущные проблемы: 
дети в Интернете, образование, 
межэтнические отношения. В 
том, что Казахстан является 
примером для подражания, – 
огромная заслуга АНК. Сейчас 
многие страны постсоветского 
пространства, дальнего зарубе-
жья изучают работу АНК, опыт 
межэтнических отношений в на-
шей республике. 

Я считаю, что деятельность 
АНК имеет большое значение и 
играет огромную роль в нашем 
обществе. Это и межэтническое 
согласие, и культурное насле-
дие, и научный подход к истории 
нашей страны. 

Данное расширенное засе-
дание Совета Ассамблеи наро-
да Казахстана ещё раз показало 
положительную тенденцию в 
работе АНК, председателей эт-
нокультурных объединений. 

Сколько этносов в стране, и 
каждый из них имеет свои тра-
диции, обычаи, язык, историю… 
И, как граждане Казахстана, мы 
вправе гордиться историей сво-
ей страны! 

В целом работа заседания 
Совета АНК была плодотвор-
ной, и яркое выступление Пре-
зидента К.-Ж. Токаева тому под-
тверждение.

Меры, озвученные Президентом, 
своевременны

Участие Главы государства К.-Ж. Токаева на расширенном 
заседании Совета АНК вызвало у меня особый интерес. Красной 
нитью через все выступление Президента РК проходит тезис об 
укреплении единства народа Казахстана, полноценной интеграции 
этносов казахстанского общества. При этом Касым-Жомарт Кеме-
лович отметил, что государство будет целенаправленно проводить 
политику социально-экономической интеграции этносов и пресе-
кать любые трения на этой почве во избежание их перерастания 
в конфликты.

В своей речи председатель Ассамблеи народа Казахстана ак-
центировал внимание членов АНК, Правительства, местных испол-
нительных органов на поддержку Ассамблеи и ее общественных 
структур в реализации республиканских проектов с широким охва-
том людей. В частности, призвал их поддержать деятельность Со-
вета матерей, занимающихся вопросами духовно-нравственного 
воспитания детей, дал соответствующие поручения Министер-
ствам культуры и спорта, информации и общественного развития 
РК по развитию массового детского спорта в стране, открытие спе-
циальных телевизионных передач, развивающих познавательную, 
интеллектуальную деятельность детей, ограждение их от кибер-
буллинга в социальных сетях.

Все эти меры, озвученные Президентом на заседании Совета 
своевременны, я их поддерживаю. Теперь этнокультурным объ-
единениям совместно с Домами дружбы нужно активно воплощать 
их в жизнь.

Геннадий ОСИНЕНКО, член АНК, 
председатель Акмолинского филиала «Ассоциация рус-

ских, славянских и казачьих организаций Казахстана»

Интеграция этносов 
в казахстанское общество

21 октября 2021 года на расширенном заседании Совета 
АНК состоялся плодотворный разговор Президента страны К.-Ж.                      
Токаева с членами АНК, руководителями этнокультурных объеди-
нений о деятельности Ассамблеи, государственных органов в сфе-
ре межэтнических отношений. Новые вызовы времени требуют 
от АНК принятия адекватных действий по работе с этническими 
группами, интеграции этносов в казахстанское общество. Отрадно, 
что в каждом выступлении прозвучало конкретное предложение по 
усилению деятельности Ассамблеи, ее участию в реализации со-
циальных и общественно значимых проектов.

На XXIX сессии Ассамблеи народа Казахстана, состоявшей-
ся 28 апреля 2021 года, было озвучено, что в ближайшее время 
государственная политика в области общественного согласия и 
общенационального единства будет выстроена на основе новых 
принципов, среди которых озвучен принцип интеркультурализма. 
На данном заседании Глава государства обратил внимание на 
актуальность и риски игнорирования этого принципа. В частности, 
он сказал, что «мировая практика показывает, что компактное про-
живание этносов способствует их социально-культурной изоляции. 
Это приводит к возникновению этнических анклавов, культурных 
языковых барьеров, ведущих к росту межэтнического напряжения 
и даже возникновению конфликтов».

В свете сказанного, нам следует активнее наладить не только 
взаимный диалог с этническими группами, но и приложить макси-
мум усилий по их интеграции в казахстанское общество посред-
ством проведения разъяснительных бесед, участия в совместных 
культурных, спортивных, общественно значимых мероприятиях, 
особенно больше работать с рабочей, учащейся и студенческой 
молодежью.

Ардак КАПЫШЕВ, председатель научно-экспертной 
группы Акмолинской ассамблеи народа Казахстана, 

кандидат исторических наук Кокшетауского универси-
тета имени Абая Мырзахметова

Мы открыты к сотрудничеству 
и взаимодействию

Безусловно, все вопросы, которые сегодня обсуждались на рас-
ширенном заседании Совета Ассамблеи народа Казахстана, важны 
для каждого из нас. Для того, чтобы быть уверенными в завтраш-
нем дне, своем благополучии и будущем детей, нам необходимо 
сохранить мир, беречь нашу дружбу. Несмотря на все сложности 
времени и информационные провокации, нам надо поддерживать 
и помогать друг другу. Ведь зачастую проблемы в межэтнической 
сфере рождаются из-за непонимания, нежелания искать компро-
мисс. Мы, как члены АНК, несем особую ответственность за межэт-
ническое согласие в нашем обществе.

С учетом новых вызовов времени всем, кто работает в сфере 
межэтнических отношений, надо активно и целенаправленно рабо-
тать, проводить интересные, нужные мероприятия, которые будут 
сплачивать этносы, правильно организовать в социальных сетях, 
СМИ их информационное сопровождение .

Для меня, как члена Ассамблеи народа Казахстана, председа-
теля этнокультурного объединения, сегодня было крайне важно 
услышать слова Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева 
о важности применения государственного и русского языков в сфе-
ре межэтнического общения. Мы всегда открыты к открытому диа-
логу, сотрудничеству и взаимодействию.

Александр АРТЕМЕНКО, член Ассамблеи 
народа Казахстана, председатель 

ОО «Русская община Акмолинской области»

Отклики членов АНК Жамбылской и Акмолинской областей
21 октября в столице прошло расширенное заседание Совета Ассамблеи народа Казахстана с участием Президента РК, 

Председателя Ассамблеи народа Казахстана К.-Ж. Токаева. 
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Kazakistan’da Macar 
Türkolog Vamberi’nin 

“Orta Asya’ya Seyahat” 
kitabı yayımlandı

Orta Asya’daki Türk halkları hakkında araştır-
ma yapan ilk Macar Türkolog olarak bilinen Armini 
Vamberi’nin “Orta Asya’ya Seyahat” kitabı, Kazakistan’ın 
başkenti Nur Sultan’da yayımlandı.NUR Orta Asya’daki 
Türk halkları hakkında araştırma yapan ilk Macar Tür-
kolog olarak bilinen Armini Vamberi’nin “Orta Asya’ya 
Seyahat” kitabı, Kazakistan’ın başkenti Nur Sultan’da 
yayımlandı.

Uluslararası Türk Akademisi, Macaristan’ın Nur Sultan 
Büyükelçiliği ile Nazarbayev Üniversitesi iş birliğinde “Orta 
Asya’daki Türk halklarını araştıran ilk Macar Türkolog Ar-
mini Vamberi” konulu uluslararası konferans düzenledi.
Konferansta, Vamberi’nin akademi tarafından basılan “Orta 
Asya’ya Seyahat” kitabı tanıtıldı.Tanıtım törenine Ulusla-
rarası Türk Akademisi Başkanı Darhan Kıdırali’nin yanı 
sıra Macaristan’ın Nur Sultan Büyükelçiliği Maslahatgüzarı 
Aniko Denge, Kırgızistan’ın Nur Sultan Büyükelçisi Dastan 
Düyşekeyev ve Özbekistan’ın Nur Sultan Büyükelçisi Sai-
dikram Niyazhocayev’in yanı sıra Türkiye, Azerbaycan ve 
Polonya’nın diplomatik misyon temsilcileri, akademisyen-
ler ve üniversite öğrencileri katıldı.Kıdırali, burada yaptığı 
konuşmada, Macar Türkolog Vamberi’nin kitabında Tür-
kistan halklarının tarihi, kültürü, etnografyası ile coğrafya-
sına geniş yer verildiğini söyledi.Kitabın ilk kez 1865 yılında 
Saint Petersburg’da Rusça yayımlandığını aktaran Kıdırali, 
“Türk Akademisi olarak eseri orijinal nüshasına uygun ha-
liyle tekrar yayımladık.” dedi.Etkinlik, Vamberi’nin eserle-
rinin yer aldığı sergiyle sona erdi.

Kaynak: AA

Kazakistan’ın Türkistan 
şehrindeki Hoca Ahmet Ye-
sevi Uluslararası Türk-Kazak 
Üniversitesi’nin ev sahipliğin-
de hibrit formatta düzenlenen 
toplantıya, Azerbaycan, Ka-
zakistan, Kırgızistan, Türkiye, 
Özbekistan ve Macaristan’dan 
Birliğe üye 32 rektör katıldı.
Birliğin 2021-2023 dönemi için 
yol haritasının belirlendiği top-
lantıda Orhun Değişim Progra-
mına ilişkin yeni önerge kabul 
edildi.Bunun yanı sıra birliğin 
yeni üyelik başvuruları ve ge-
lecek ay İstanbul’da yapılacak 
Türk Konseyi Eğitim Bakanla-
rı 6. Toplantısı, Türk Üniversi-
teler Birliği 2. Spor Oyunları ve 
Türk Dünyası Kültür ve Sanat 

Festivali’ne hazırlık konuları 
ele alındı.Türk Konseyi Genel 
Sekreteri Baghdad Amreyev, 
toplantı sonrası gazetecilere 
yaptığı açıklamada, Türk Kon-
seyi Üniversiteler Birliğinin 10 

yıl önce kurulduğunu anım-
sattı.Birliğin faaliyet alanını 
genişletmeye devam ettiğini 
vurgulayan Amreyev, “Bugün 

itibarıyla Özbekistan’dan dört, 
Kırgızistan’dan iki üniversite ve 
Azerbaycan ile Macaristan’dan 
da yüksek eğitim kurumları 
birliğimizin yeni üyesi oldu.” 
dedi.Amreyev, Türk Konseyi 

Devlet Başkanları Zirvesi’nin 
12 Kasım’da İstanbul’da ya-
pılacağına işaret ederek, “Söz 
konusu zirvede, eğitim alanın-
da önemli kararlar alınacak. 
Bunun için zirve öncesi eğitim 
alanındaki gündem maddeleri-
ni görüşmek için bugün bir ara-
da bulunuyoruz.” ifadesini kul-
landı.Genel Sekreter Amreyev, 
birliğin dönem başkanlığını 
yapan Ahmet Yesevi Üniversi-
tesinin başkanlık dönemini bir 

yıl daha uzatma kararı aldıkla-
rını dile getirdi.Ahmet Yesevi 
Üniversitesi Mütevelli Heyet 
Başkanı Muhittin Şimşek de 
Türk dünyasındaki üniversite-
lerin geleceğinin görüşüldüğü 
toplantıya ev sahipliği yap-
maktan büyük memnuniyet 
duyduklarını söyledi.Şimşek, 
Türk dünyasının geleceğinin 
gençlerde olduğunun altını 
çizerek, “Gençleri yönlendire-
cek, yol gösterecek onlardan 
katma değer elde edecek hem 
sosyal anlamda hem diğer tek-
nolojik anlamda üniversiteler-
dir. Bu sebeple, o karar verecek 
mekanizmaların hemen hepsi 
bugün bizim misafirimiz.” diye 
konuştu.

Kaynak: AA

Kazakistan’da bu yılın 
ocak-eylül döneminde 
transit yük taşımacılığı-
nın geçen yılın aynı dö-
nemine göre yüzde 2,4 
artarak 17,5 milyon ton 
düzeyinde gerçekleştiği 
bildirildi.

Kazakistan’da bu yılın 
ocak-eylül döneminde transit 
yük taşımacılığının geçen yı-
lın aynı dönemine göre yüz-
de 2,4 artarak 17,5 milyon 
ton düzeyinde gerçekleştiği 
bildirildi.Kazakistan Sanayi 
ve Altyapı Geliştirme Bakan-
lığı, ülkenin 9 aylık transit 
yük taşımacılığına ilişkin ve-
rilerini paylaştı.Buna göre, 
ocak-eylül döneminde 17,5 
milyon ton yük taşındı. Sek-

tördeki büyüme geçen yılın 
aynı dönemine kıyasla yüzde 
2,4 arttı.Ülke sınırları üze-
rinden taşınan transit yük 
hacminin 15,6 milyon tonu 
demir yoluyla gerçekleşirildi.
Söz konusu dönemde, demir 
yolu üzerinden toplam 795,2 
bin konteyner yük transfe-
ri gerçekleştirildi. Özellikle 
Çin-Avrupa-Çin güzergahın-
da taşınan transit yük miktarı 

yüzde 40 artarak 622 bin kon-
teyner oldu.Kazakistan’da 
2021’de toplam transit yük 
taşımacılığının 25,3 milyon 
ton veya 969 bin konteyner 
olarak gerçekleşmesi bekle-
niyor.

Togo Cumhuriyeti, Ka-
zakistan, Ocak, Güncel, Son 
Dakika

Kaynak: AA

Türk Konseyi Üniversiteler Birliği 
5. Genel Kurulu Türkistan’da toplandı

Türk Dili Konuşan Ülkeler İşbirliği Konseyi 
(Türk Konseyi) Üniversiteler Birliği 5. Genel Ku-
rul toplantısı, Türk dünyasının manevi başkenti 
Türkistan’da yapıldı.NUR Türk Dili Konuşan Ül-
keler İşbirliği Konseyi (Türk Konseyi) Üniversiteler 
Birliği 5. Genel Kurul toplantısı, Türk dünyasının 
manevi başkenti Türkistan’da yapıldı.

Kazakistan’da 9 ayda 17,5 milyon ton 
transit yük taşındıtransit yük taşındı
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
доводит до сведения всех 

авторов:  тексты необходимо 
присылать  в Word. 

Сканированные 
материалы приниматься 

не будут.

В нашу газету 
вы можете 

Цена за один 
выход от 10-

30 000 ТЕНГЕ

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

ТРЕБУЕТСЯ 
секретарь-референт

Требования:
- Знание турецкого, 

казахского и русского языков.
- Владение компьютером. 

8 707 111 70 86

Использование пенсионных излишков: 
как реализуется инициатива Токаева

О реализации инициативы Главы государства Касым-
Жомарта Токаева по использованию пенсионных накоп-
лений сообщил на своей странице в Facebook пресс-
секретарь Главы государства Берик Уали.    

В рамках реализации инициативы Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева по использованию пенсионных накоплений на улучшение жилищ-
ных условий ЕНПФ исполнено 470 122 заявления на общую сумму 1,92 трлн. 
тенге.

Из них:

– 1,36 трлн. тенге (70,62 %) – на приобретение жилья (полный расчет), 
строительство дома, включая приобретение земельного участка;

– 246,1 млрд. тенге (12,81%) – на внесение первоначального взноса 
по ипотеке, полное и частичное погашение задолженности по ипотечному 
займу и его рефинансирование;

– 262,1 млрд. тенге (13,64%) – на получение ипотечного жилищного 
займа по системе жилищных строительных сбережений, а также полное и 
частичное его погашение и рефинансирование;

– 56,3 млрд. тенге (2,93%) – на прочие цели, включая полное и частич-
ное погашение задолженности по договору аренды с правом выкупа.

В разрезе банков:

– АО ЖССБ «Отбасы банк» было исполнено 446 711 заявлений, на 
спецсчета переведено 1,87 трлн. тенге;

– АО «Народный Банк Казахстана» – 18 063 заявления на общую сумму 
45,4 млрд. тенге;

– АО «Банк ЦентрКредит» – 5 055 заявлений на общую сумму 9,2 млрд. 
тенге;

– АО «Altyn Bank» – 187 заявлений на сумму 511 млн. тенге;
– АО «Банк Фридом Финанс Казахстан» – 106 заявлений на сумму 401 

млн. тенге.

Для оплаты лечения было исполнено 53 821 заявление на сумму 49,1 
млрд. тенге.

Из них:

– 45,1 млрд. тенге (91,89 %) – на стоматологические услуги;
– 1,6 млрд. тенге (3,28 %) – на офтальмологические услуги;
– 467 млн. тенге (0,95 %) – на лечение орфанных заболеваний;
– 220 млн. тенге (0,45%) – на реконструктивные и восстановительные 

(пластические) операции;
– 1,7 млрд. тенге (3,44%) – на прочие медицинские услуги, предусмо-

тренные утвержденным перечнем.

Всего на 20 октября 2021 года исполнено 523 943 заявления на общую 
сумму в 1,97 трлн. тенге.

По тем или иным причинам в ЕНПФ возвращено 262,4 млрд. тенге, изъ-
ятых на улучшение жилищных условий, и 7,3 млрд. тенге, заявленных на 
лечение.

Исполнено 2 912 заявлений казахстанцев о передаче накоплений управ-
ляющим инвестиционным портфелем на общую сумму 5,44 млрд. тенге.

Среди управляющих инвестиционных компаний: АО «Jusan Invest», АО 
«BCC Invest», АО «Halyk Global Markets» и АО «Сентрас Секьюритиз».

«Вакцинацию» беременных без их согласия 
прокомментировали в Минздраве

Пользователи Казнета распространяют предупрежде-
ние о том, что беременных в нашей стране с 22 ноября 
начнут вакцинировать против COVID-19. При этом автор 
сообщения утверждает, что согласие или отказ от вак-
цинации роли играть не будут, так как прививать плани-
руют всех без исключения. Это неправда.    

Информацию опроверг-
ли в Комитете санитарно-
эпидемиологического кон-
троля.

«Вакцинация беремен-
ных женщин будет осу-
ществляться только после 
информированного добро-
вольного согласия привива-
емых. На сегодняшний день 
беременным не делают 
вакцину против КВИ», — со-
общил официальный пред-
ставитель ведомства Ержан 
Байтанаев.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

город/село
12 ай/мес.  3 753, 20        3 942, 40
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Стрелец
У Стрельцов 

неплохое время 
для занятий спор-
тивными упраж-
нениями, для под-

вижного отдыха под открытым 
воздухом и долгих пеших про-
гулок. Будьте готовы повстре-
чать интересных людей или 
отправиться на романтиче-
скую встречу с противополож-
ным полом. 

Козерог
Бурные эмо-

ции, которые кипят 
внутри Козерогов, 
могут оказать помощь в 
проявлении ваших изобре-
тательских способностей. 
Воспользуйтесь моментом и 
посвятите этот период кро-
потливой работе на благо 
удовлетворения своих соб-
ственных интересов. 

Водолей
В этот период 

предоставит Водо-
леям возможность 

выйти в свет и блистать во 
время этих выходов, под-
водить итоги своих трудо-
затрат, получать слова по-
здравления и ощущать себя 
почитаемым. Вам стоит отда-
вать предпочтение в сторону 
дорогостоящей и довольно 
заметной и даже броской 
одежды, чтобы оказаться в 
центре внимания.

Рыбы
У Рыб есть риск  

возникновения вся-
ческих неприятных 
конфликтов на про-
фессиональном поприще. Из-
бегайте занимать чью-либо 
позицию в спорах, благопри-
ятнее всего держать нейтра-
литет. 

ит научиться тратить энергию 
поэтапно без спешек, иначе 
можете запустить ситуацию с 
делами, или даже набрать не-
сколько лишних килограммов. 

Лев
Львы, не всту-

пайте ни с кем в 
конфликт, не на-

вязывайте свою точку зрения 
коллегам и друзьям. Вы можете 
испытывать качели в своём на-
строении, начнёте видеть кош-
мары, может болеть голова. 

Дева
Гороскоп на не-

делю с 1 по 7 ноября 
2021 года предупре-
ждает Дев, что сейчас вы буде-
те ощущать нестабильность в 
своём психологическом состоя-
нии, что может оказать негатив-
ное влияние на вашу реакцию 
на происходящее вокруг и на 
людей вокруг вас. 

Весы
Данный пе-

риод для Весов 
будет скоротечен 
и возможно даже 

незаметен. Не будет особых 
эмоциональных моментов, 
каких-то всплесков, если вы не 
решите взбодриться и приду-
мать искусственные проблемы, 
далёкие от реальности, и при-
влечь к этому всех своих доро-
гих людей. 

Скорпион
Посвятите своё 

время сейчас ис-
ключительно делам, 
приносящим вам ра-
дость и истинное удовлетворе-
ние. Оставьте любые попытки 
достичь договорённости с кем-
либо, сейчас вам это вряд ли 
удастся сделать, отложите во-
прос на некоторое время.

 

Овен
В приоритет-

ных задачах для 
Овнов на теку-

щий момент времени найти 
подходящие способы успо-
коения и научиться минимизи-
ровать количество ответных 
реакций вашего организма на 
раздражения извне. Будьте 
философом по жизни, ко все-
му будоражащему постарай-
тесь подходить с небольшой 
ноткой иронии. 

Телец
У Тельцов 

период неблаго-
склонен для со-
вершения любых дел. Уро-
вень жизненного потенциала 
заметно снижается, значит, 
вы будете не в силах в полной 
мере показать свой талант и 
умения или обернуть ситуа-
цию в свою пользу. 

Близнецы
Сейчас не-

плохой момент 
для Близнецов, 
ведь никаких тен-
денций на ухуд-

шение вашего положения не 
предвидится. Вы можете со 
спокойной душой приступить 
к новым задачам, которые для 
вас окажутся легко решаемы-
ми, а также не упускайте воз-
можность с лёгкостью решить 
вопросы о старых задолжен-
ностях. 

Рак
Согласно горо-

скопу на неделю с 
1 по 7 ноября 2021 
года, у Раков существует ве-
роятность, что в этот период 
вы перестанете с необходи-
мой серьёзностью относиться 
к своему здоровью, будете 
ощущать некую лень, не буде-
те контролировать дела, как 
обычно это делали. Вам сто-

  

Всем удачи!

c 1 по 7 ноября 2021 года 
Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà

Имей друзей поменьше, не расширяй их круг.  
Скорее лучше близких, вдали живущий друг. 
Окинь спокойным взором всех, кто сидит вокруг. 
В ком видел ты опору, врага увидишь вдруг.

ОМАР ХАЙЯМ
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Новый прогноз по 
коронавирусу в Казахстане 

озвучил Алексей Цой

Министр здравоохранения 
РК Алексей Цой на заседании 
Правительстве РК озвучил но-
вый прогноз по коронавирусу в 
Казахстане.   

«Министерством обновлен прогноз 
эпидемиологической ситуации по коро-
навирусной инфекции на ближайшие три 
месяца. Так, при пессимистичном сцена-
рии среднесуточное число зарегистрированных случаев в ноябре соста-
вит до 1 800, в декабре – до 2 350. Согласно реалистичному сценарию, 
в ноябре Минздрав прогнозирует до 1 650, в декабре – до 1 600 случаев 
в сутки», – сообщил министр. 

По его словам, при оптимистичном сценарии в ноябре ожидается до  
1 500 случаев, в декабре – до 1 100 случаев в сутки.

Цой также отметил, что Министерством здравоохранения совместно с 
местными исполнительными органами продолжаются мониторинг и реа-
лизация профилактических и противоэпидемических мер по КВИ.

Екатерина ЕЛИСЕЕВА

Сколько будет стоить платная 
вакцина от коронавируса 

Вопрос касательно платной вакцинации против ко-
ронавируса в перспективе прокомментировал министр 
здравоохранения Алексей Цой в кулуарах заседания 
Правительства.    

«Я не могу сказать, потому что это ком-
мерческий сегмент. В целом, вакцины недо-
рогие. Если смотреть, допустим, по другим 
вакцинам, то они колеблются в различных 
пределах – от 2 до 5 тысяч тенге. Поэтому 
здесь надо будет смотреть, в зависимости 
от того, по каким ценам они будут закупать-
ся в коммерческом сегменте», – сказал 
Алексей Цой журналистам.

«Мы проинформировали основных дистрибьюторов на террито-
рии Казахстана, которые могут сейчас прорабатывать этот вопрос, 
чтобы со следующего года завезти дополнительный пул вакцин, кото-
рый был бы доступен на рынке. Как, к примеру, вакцинация от гриппа: 
мы закупаем одну вакцину, но при этом даем возможность, чтобы на 
коммерческом рынке также предлагали альтернативные аналоги», –                                               
прокомментировал он.

Также министр ответил на вопрос касательно сроков поставки вакци-
ны Pfizer.

«Мы обратились в компанию Pfizer. Все время к нам вопросы, как буд-
то Минздрав что-то не договаривает. Но мы ограничены конфиденциаль-
ностью. Я думаю, в ближайшее время мы, наверное,  выйдем на брифинг 
с Pfizer и попросим их, чтобы рассказали они, потому что определенные 
требования скреплены контрактом», – отметил глава Минздрава.
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